
Продолжение на стр. 14 ‣

Егор АРЕФЬЕВ

У фильма по мотивам 
публикации в «Комсомолке» 
появилось продолжение.

Виктор Добронравов отвечает в на-
шем кино за серьезность, надежность и, 
не побоимся этого слова, дисциплину. Вот 
почему ему доверили сыграть летчика Ла-
зарева - одну из главных ролей в семейной 
драме «Пальма» 6+ про овчарку, которая 
ждала в аэро порту своего хозяина, уле-
тевшего навсегда (напомним, в основе 
сюжета - заметка в «Комсомольской прав-
де» 1976 года). 

Во второй части 
«Пальмы» сняли  
не собаку,  
а медвежонка
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Наталия КОЖЕВНИКОВА

Наконец снова 
потеплеет.

Контрастный в плане по-
годы март близится к за-
вершению. В этом месяце 
Краснодарский край успело 
и разогреть до рекордных 
значений, и подморозить. 
Однако конец первого весен-
него месяца все же обещает 
быть теплым. 

- Через территорию края 
пройдет фронтальный раз-
дел, с которым будут связаны 
дожди, - рассказала началь-

ник отдела гидрометобе-
спечения Краснодарско-
го гидрометцентра Вилия 
Тукаева.

- 26 марта местами по краю 
пройдет дождь от слабого до 
умеренного, а вот 27 и 28 
марта осадков на Кубани уже 
не будет. Сильного ветра мы 
также не ожидаем, он будет 
умеренным. 

27 марта температура воз-
духа в ночные часы будет 
более приятной и комфорт-
ной - от 6 до 11 градусов 
тепла. Днем - до 23 тепла. 
28 марта температура еще 
больше повысится. Днем воз-

дух на Кубани прогреется до 
+22…+27 градусов. Лишь на 
северо-востоке края и Азов-
ском побережье сохранится 

от 15 до 20 тепла. По ночам 
же температура воздуха оста-
нется на уровне +6…+11 гра-
дусов.

В край идет 
27-градусная жара 
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С чем это связано и что будет с ценами дальше, читайте на стр. 2   ‣
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На Кубани дешевеет мясо

На этот вопрос ответит профессор 
Александр Полиди в программе 

 «Деньги Кубани» - 17:00

Почему жилье 
дорогое?

Краснодар  91,0 FM

Геленджик    97,8  FM

Сочи  91,2  FM 
Анапа  89,5  FM  

Сочи 91,2

В столице региона распустились 
сливы Писсарди.

Сейчас 
килограмм 

курятины стоит 
даже меньше, 
чем было два 
года назад.

В Краснодаре 
поставят камеры 
на парковках

Читайте на стр. 2  ‣
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Как сэкономить  
на «коммуналке»  
и могут ли  
отобрать квартиру 
за долги Читайте на стр. 8 - 9 ‣

Основана в мае 1925 года Основана в мае 1925 года 
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УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Среда, 26 марта
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Картина дня: Кубань

Галина КОПЫЛОВА 

В Краснодарском крае в 
середине марта упали цены 
на куриное мясо. В разных 
торговых сетях отмечается 
снижение стоимости от 4,7 
до 15,7%. 

- Еженедельно мониторим 
цены на социально значимые 
товары. Выезды проводятся, 
чтобы не допустить необо-
снованного роста цен и де-
фицита товаров. Так, в сере-
дине марта в торговых сетях 
наблюдалось снижение цен 
на мясо кур на 4,7% - 15,7%. 
При анализе оптовых продаж 
также зафиксировано сниже-
ние цен на мясо кур на 3% и 
замороженной неразделанной 
рыбы на 7%, - сообщили в де-
партаменте потребительской 
сферы Кубани.

Эксперты говорят, что тен-
денции снижения стоимости 
курятины способствуют сразу 
несколько факторов - неболь-
шой спрос, большое количе-
ство продукции на рынке, 
высокая конкуренция. Дефи-
цита мяса этого вида в регио-
не точно не прогнозируется. 

Птицефабрики подтвержда-
ют, что цены на куриное мя-
со не повышаются, а объемы 
наращиваются. Это является 
главным фактором снижения 
стоимости. 

- Птицефабрики увеличи-
вают объем производства 
яиц и мяса курицы. Так как 
продукция является социаль-
но значимой, торговые сети 
снижают закупочные цены. 
Стоимость курицы сейчас 
ниже, чем в предыдущие два 
года. Но при этом хочется 
отметить, что себестоимость 

растет - дороже обходятся 
корма, оборудование, зар-
платы и так далее. Сдержи-
вание цен на рынке может 
обернуться другими пробле-
мами. Производители будут 
искать новые точки сбыта, 
чтобы не работать в убыток, 
продавать на экспорт, на-
пример Турции. Пока дефи-
цита курятины нет, ее про-
изводят в избытке, поэтому 
сохраняются низкие цены, 
- сообщил директор птице-
фабрики из Новороссийска 
Владимир Мхитарян.

 ■ ЛИКБЕЗ

Вероника 
АЛЕКСАНДРОВА

Весь день они 
будут принимать 
желающих. 

Не всем кубанцам 
юристы по карману. Но 
вопросов к ним бывает 
много. И чтобы отве-
тить на них, в Красно-
даре проводят бесплат-
ные юрконсультации. В 
этот раз день помощи 
пройдет 28 марта. 

Консультации будут 
предоставляться специ-
алистами Краснодар-
ского регионального 
отделения Ассоциации 
юристов России, и все 
желающие смогут по-
лучить правовую под-
держку.

Заявки можно от-
правлять по телефо-
ну 8 (861) 259-08-24. 
Кроме этого, можно 
лично получить кон-
сультации по следую-
щим адресам в столице 
Кубани: 

✓ ул. Красноармей-
ская, 55/1, 10-й этаж, 
офис 140/4;

✓ ул. Ленина, 90;
✓ ул. Алма-Атинская, 

217/ул. им. Урицкого, 
10, 3-й этаж, каб. 137;

✓ ул. Зиповская, 5г, 
коворкинг «Новое ме-
сто»;

✓ ул. им. Николая 
Кондратенко, 15, 6-й 
этаж, офис 67;

✓ ул. Рашпилевская, 
68/1, офис 38;

✓ ул. Рашпилевская, 
323;

✓ ул. Ставропольская, 
132, 2-й этаж, каб. 205;

✓ ул. Пашковская, 
132/8, офис 9;

✓ ул. Северная, 353, 
офис 305;

✓ ул. им. Седина, 
150/5;

✓ ул. им. Академика Лу-
кьяненко, 26/1, офис 9;

✓ ул. Октябрьская, 25, 
каб. 102.

Консультации будут 
проводиться с 09:00 до 
17:00, предварительная 
запись не потребуется.

Сейчас цены даже 
ниже, чем были 
два года назад.

В Краснодаре 
юристы 
проконсультируют 
бесплатно

СТОП, МАШИНА

Вероника 
АЛЕКСАНДРОВА

В крайцентре на 
муниципальных 
стоянках для 
машин появится 
стационарный 
«глаз». 

В Краснодаре 270 
м у н и ц и п а л ь н ы х 
платных парковок. 
Они рассчитаны на 
11 645 мест. В прош-
лом году бюджет го-
рода получил более 
823,5 миллиона ру-
блей с них - столько 
денег насобирали с 
оплаты стоянок. Но 
не все водители тра-
тятся на парковки. 
Многие продолжа-
ют оставлять маши-
ны в карманах, и не 
платят за это деньги. 
Некоторые и вовсе 
заклеивают номера, 
чтобы машина, кото-
рая ездит по городу и 
снимает тех, кто не 
оплатил парковку, 
не смогла распознать 
цифры. 

Чтобы бороться с 
неплательщиками, 
власти города пошли 
на новые меры - ма-
шины видеофикса-
ции, которые выяв-
ляли нарушителей на 
муниципальных пар-
ковках, сменят ста-
ционарные камеры. 

- Стационарные ка-
меры видеофиксации 
будут распознавать 
госномера. Наказа-
ние за нарушение 
будет неизбежным. 
Также камеры могут 
запечатлеть, если но-
мер с машины попы-
таются снять, - отме-
тил начальник отдела 
развития парковоч-
ного пространства 
департамента тран-
спорта и дорожного 
хозяйства Краснодара 
Роман Мануйлов.

Когда камеры на-
чнут устанавливать 
на парковках, не 
уточняется. Ориен-
тировочно - первые 
стационарные объек-
тивы повесят в начале 
второго полугодия.

На парковках 
поставят камеры

На Кубани подешевело  
мясо кур - Дешевле  

только  
даром!
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

В министерстве промышленной 
политики Краснодарского края 
подвели итоги работы региональ-
ного промкомплекса за январь это-
го года.

Если сравнивать с аналогичным 
периодом прошлого года, то объем 
производства промышленной про-
дукции составил 104,2%. При этом 
положительную динамику проде-
монстрировали фактически все от-
расли производства, за исключени-
ем завязанных на сезонных работах.

- Наибольший рост отмечаем в 
выпуске вагонов, фармацевтиче-
ских препаратов и медицинских 
изделий, одежды, продукции ме-
таллургических предприятий. Так-
же производители увеличили объем 
отгрузки промышленной продук-
ции. За январь он составил поряд-
ка 43 миллиардов рублей с ростом 
на 16,8 процента к аналогичному 
уровню прошлого года, - конкре-
тизировали в краевом минпроме.

Помимо этого, зафиксировано 
двойное увеличение объема реа-
лизации автотранспорта, прицепов 
и полуприцепов, а также грузовых 
вагонов. В полтора раза выросла 
отгрузка прочих готовых изделий, 
кожи и изделий из кожи, в 1,2-1,3 
раза - реализация продукции метал-
лургов, предприятий химической и 
целлюлозно-бумажной промыш-
ленности.

В минпроме позитивную дина-
мику производства промышлен-
ной продукции связали с государ-
ственной поддержкой, благодаря 
которой предприятия имеют воз-
можность модернизировать про-
изводства, а также запускать новые.

- По итогам прошлого года на-
правили порядка 1,6 миллиарда 
рублей субсидий из отраслевой 
госпрограммы развития краевой 
промышленности, а также 2,8 мил-
лиарда займов и грантов Фонда раз-
вития промышленности региона. 
В этом году фонд докапитализи-
ровали до 10 миллиардов рублей. 
Планируем, что объем отраслевой 
госпрограммы составит 3,2 милли-

арда рублей. Во второй половине 
весны намерены открыть отборы 
на субсидии, - дополнил министр 
промышленной политики края Дмит-
рий Хмелько.

В этом году предприятиям до-
ступно восемь направлений для 
субсидирования. В том числе новая 
мера поддержки - компенсация до 
половины затрат на покупку про-
мышленного оборудования рос-
сийского производства.

Еще 13 программ льготного за-
емного кредитования от 0,1 до 4% 
годовых предлагает краевой Фонд 
развития промышленности. Усло-
вия одной из них - «Проекты раз-
вития (краевое финансирование)» 
- расширены. Теперь заемные сред-
ства можно направить на роботиза-
цию и автоматизацию производст-
венных процессов.

Также по программе «Пищевик» 
увеличены максимальная сумма - 
до 100 млн рублей и срок займа - до 
пяти лет.

 ■ КСТАТИ

В Москве впервые 
продемонстрировали 
амфорный диоксид 
кремния  
из рисовой лузги.

Промышленные предпри-
ятия Краснодарского края 
приняли участие в 10-й вы-
ставке бытовой и профес-
сиональной химии, сырья, 
упаковки и оборудования для 
производства мало- и сред-
нетоннажной химии (МСТХ) 
ChemiCos, которая состоялась 
в Москве.

Объединенный стенд Ку-
бани на площадке создан 
при поддержке министерст-
ва промышленной политики 
Краснодарского края и реги-
онального Фонда развития 
промышленности.

- Была представлена про-

дукция шести производителей 
- одних из ведущих в отраслях 
химической промышленно-
сти региона. Впервые проде-
монстрировали уникальную 
продукцию, производство ко-
торой создали с региональ-
ной поддержкой, - амфорный 
диоксид кремния из рисовой 
лузги. Его используют при из-
готовлении косметических и 
гигиенических средств. На со-
здание этого производства на-
правили более 45,6 миллиона 
рублей субсидии, профинан-
сировав 30 процентов затрат 
предприятия, - сообщили в 
краевом минпроме.

Помимо амфорного ди-
оксид кремния, компании-
участники представили на 
стенде высокотехнологич-
ное емкостное оборудова-
ние для фармацевтической, 

косметической и химической 
промышленности, акриловые 
сополимеры для производства 
лакокрасочных материалов, а 
также мыло, дезинфицирую-
щие, моющие средства и бы-
товую химию. 

- Продемонстрировали воз-
можности компании «Райс 
АшТи» и «Научно-произ-
водственного предприятия 
ГИДРОТЕХНОЛОГИЯ» из 
Северского района, маши-
ностроительной компании 
«Эйрена» из Тимашевска, 
производителя «Меридиан» 
из Кавказского района. Также 
представили потенциал пред-
приятий «Медлекспром» из 
Краснодара и «ЭкоЛюкс» из 
Армавира. Мы организовыва-
ем коллективную экспозицию 
на этой выставке пятый год 
подряд. Ежегодно площадка 

приносит участникам нашего 
стенда ощутимые дивиденды 
в виде контрактов о поставках 

продукции собственного про-
изводства и кооперационных 
связей с новыми партнерами, 
- поделился директор Фонда 
развития промышленности 
края Дмитрий Цаплев. 

По итогам января.

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Импорто-
замещающее 
предприятие 
строят  
в Краснодаре.

В столице Кубани 
ведется создание им-
портозамещающего 
производства по пе-
реработке стекла, 
выпуску крупнога-
баритных стеклопа-
кетов, зеркал и ви-
тражей.

Кубань занимает 
одно из первых мест 
в стране по уровню 
социального и жи-
лищного строитель-
ства, а также средств 
размещения и других 
объектов. В связи с 
этим возник высокий 
спрос на стекольную 
продукцию.

Таким образом, ин-
вестиционный про-
ект, который реали-
зуется в Краснодаре, 
ориентирован на вы-
пуск импортозаме-
щающей продукции 
и создание собствен-
ных разработок, что 
имеет большое зна-
чение для экономики 
и промышленности 
региона.

- Поэтому мы заин-
тересованы в успеш-
ной реализации ин-
вестпроекта, готовы 
оказывать содействие, 
поддерживать префе-
ренциями, - добавили 
в минпроме края.

Создание фунда-
мента здания завер-

шено. Специалисты 
приступили к возведе-
нию каркаса и монта-
жу инженерных сетей. 
Оборудование для бу-
дущего предприятия 
закупалось благодаря 
субсидиям из краевого 
бюджета и льготным 
займам Фонда разви-
тия промышленности 
региона.

В частности, инве-
стору предоставили в 
ФРП края льготный 
заем в 200 млн рублей 
по программе «Им-
портозамещение», 
процентная ставка 
которого минималь-
на - 0,1% годовых. 
Из бюджета региона 
предприятию предо-
ставили субсидию в 
размере 240 млн ру-
блей на финансиро-
вание до 30% затрат 
на производство. Об-
щий объем вложен-
ных в проект частных 
инвестиций состав-
ляет 1,5 млрд рублей.

После запуска про-
изводитель будет 
выпускать безопа-
сное закаленное и 
шумозащитное сте-
кло, стеклопакеты, 
душевые кабины, 
ограждения из сте-
кла, а также зеркала 
и витражи. Аналогов 
разработок компа-
нии и ее партнеров 
в России нет. Мощ-
ность предприятия 
составит 240 тысяч 
квадратных метров 
продукции в год.

В регионе запустят 
производство 
закаленного стекла

Объем промпроизводства 
на Кубани достиг 104,2%

Краевую продукцию представили на всероссийской выставке

На объединенном 
стенде экспонировались 

разработки шести 
производителей.
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Позитивная динамика 
связана с государственной 

поддержкой производителей.
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«ТУШЕНОЧНЫЕ 
МИЛЛИОНЕРЫ»

До начала СВО я спе-
циально избегал «гума-
нитарной темы». В те 
годы людей, помогав-
ших Донбассу, почему-
то постоянно сотрясали 
разборки. Я держался 
подальше - чтобы не за-
брызгало. Нет сомнений, 
что среди гуманитарщи-
ков, помогавших опол-
чению 2014 - 2021 годов, 
этим «бойцам-пятнадца-
титысячникам» (по раз-
меру зарплаты. - Авт.), 
большинство были чест-
ными. Но и жуликов 
я встречал достаточно. 
Видел, как они ра-
ботают: собирается 
в интернете 500 ты-
сяч рублей, на 100 
тысяч закупается 
в Ростове самая де-
шевая тушенка (она 
всплывает в супе 
и даже собаки ее не 
едят), все уклады-
вается в красивый 
пакет, добавляются се-
рые макароны и туалет-
ная бумага (для объема), 
и это добро развозится 
по прифронтовым селам. 
Несчастные бабушки 
счастливы, конечно. А 
прибыль таких «гумани-
тарщиков» - 400 тысяч.

Когда началась СВО, 
жулье почуяло большие 
деньги. Началось скром-
но. Письмо на почту от 
неизвестного: «Брат, 
ухожу добровольцем, по-
моги на снарягу, скинь 
полтос». Пробиваю те-
лефон: его владелец на 
городском сайте сооб-
щает, что потерял ключи 
от «Мерседеса» и просит 
вернуть. Мое предложе-
ние продать «Мерседес» 
и купить снарягу жулик 
проигнорировал.

СВО набирала ход, во-
лонтерские сборы стали 
миллионными. Миллио-
ны рублей от миллионов 
людей! Мне предложили 
разместить в Телеграм-
канале рекламу подозри-
тельного сбора «на нуж-
ды фронта». Сообщил 
«куда надо», но фронту 
от этого легче не стало. 
И тогда я стал собирать 
сам.

Докладывал свои 
деньги, покупал, 
сам отвозил, сам 

вручал и отчитывал-
ся. Помогал героям своих 
репортажей: снайперам, 
врачам-эвакуаторам, 
штурмовикам и коптер-
щикам. Людям, с кото-
рыми рисковал жизнью 
и верил им, как себе. 
Оформил только «во-
лонтерский счет» в Сбе-
ре. Банк узнал, кто я, чем 
занимаюсь, и карту для  
сборов больше не бло-
кировал.

И вот пронесся слух: 
«Волонтеров будут ста-
вить в стойло! Примут 
законы! Чиновники уже 
заседают!». Большинство 
честных волонтеров но-
вость проигнорировало. 

Но в интернете пахнуло 
паленой овчиной с горя-
щих шапок…

И мне захотелось разо-
браться.

МОСТИК ЖИЗНИ
У меня был единствен-

ный, но уникальный 
эксперт по волонтер-
ству. Ростовчанин Сер-
гей Богатырев, бывший 
опер ОБЭП, спец по бан-
ковской безопасности, 
директор IT-фирмы, где 
половина персонала во-
юет. СВО помогал с пер-
вых дней. Поставил на 
фронт сотни тонн груза 
в гуманитарных конво-
ях. Организовал в Ро-
стове ремонт дронов 
и раций, генераторов, 
«3D-артель», печатаю-
щую хвостовики для 
мин-сбросов, пошив 

пончо, скрываю-
щих тепловое из-

лучение. 300 право-
славных бабушек 

из Удмуртии плетут в ме-
сяц почти 7000 метров 
масксетей! Ростовские 
ребята нашли им спон-
соров. Все это внушает.

И, замечу, что таких 
волонтерских групп по 
всей стране десятки, сот-
ни!

С Сергеем я позна-
комился при штурме 
Мариуполя, заочно. Он 
просил разыскать его 
родню и сказать одну 
фразу: «Брат жив, вы-
шел из города, сейчас 
на фильтрации». Я на-
шел, сказал и реакцию 
людей буду помнить до 
последних дней жизни. 
А этим летом Сергей 
выручил меня: отдал 
без всяких расписок 700 
тысяч руб лей в виде двух 
коптеров с тепловизора-
ми. Герой моих репор-

тажей «Харам» прим-
чался за ними с фронта 
ночью - ему нужно бы-
ло заводить в Украинск 
штурмовые группы. 
«Харам» увидел коптеры 
и выдохнул: «Теперь нас 
живых больше останет-
ся». Тогда я понял: КАК 
мы с Сергеем выручили 
«Харама» и его бойцов. 
Обозначилась вся суть 
волонтерства - «мости-
ка жизни» между тылом 
и фронтом.

НУЖНО БЫЛО ВЧЕРА
Сергею я просто «сел 

на хвост» в его очередном 
гуманитарном рейсе. 
Место нашей встречи - 
парковка перед храмом 
в Макеевке. На ней уже 
стоят джипы с прицепа-
ми. В них - генераторы, 
сетка-рабица, новенький 
квадроцикл... Артилле-
ристы на драной «бухан-
ке» забирают 1500 метров 
масксетей и стальную 

сетку - укрывать пози-
ции от дронов. Благода-
рят сердечно. Подъезжа-
ют еще машины, такие 
же, фронтовые. «Бухан-
ка» с плакатиком на ло-
бовом - просто цифра 
«300», то есть раненые. 
Это медики из Авдеевки, 
они забирают детектор 
дронов «Булат» и короб-
ку надежных раций. Це-
лый ящик раций! Следу-
ющая точка - Горловка. 
Дальше - Алчевск, это 
уже ЛНР. Везде - полу-
чатели груза. У нас с Сер-
геем 30 минут, чтобы все 
обсудить. Он, как всегда, 
меня удивляет:

- Главная задача во-
лонтера - поставить 
фронту то, что нужно 
срочно, прямо завтра!

И Сергей рассказывает 
историю из лета 2023-го, 
когда случился позор-
ный «контрнаступ» ВСУ:

- В один момент на За-
порожье потребовалось 
очень много перекиси 
водорода и хлоргексиди-
на - для обработки ране-
ных. Препараты копееч-
ные, но их не оказалось, 
может, склад разбил про-
тивник… И они нужны 
срочно! Заявка с фронта 
пришла в 23.00, а к 2 ча-
сам ночи мы завершили 
сбор.

В 9 утра я уже забрал 
препараты у произво-
дителя и в обед был на 
Запорожье, в 106-м мед-
бате. Передал 200 литров 
концентрата. Такой ско-
рости поставки можно до  
биться лишь с неравно-
душными людьми, их и 
называют волонтерами.

НЕШТАТНЫЕ ВЕЩИ
Есть еще одна сфера 

волонтерства. Ребята 
поставляют то, чего про-
сто не бывает на фронте.  
Не предусмотрено. На-
пример, бойцы попроси-
ли… микроскоп! Пропа-
ивать дорожки на платах 
дронов. Сергей перечис-
ляет:

- Есть масса нештат-
ных вещей. Например, 
легкие тепловизоры. Их 
просто нет на воору-
жении. ДТК (дульные 
тормоза-компенсаторы 
на стрелковое оружие. - 
Авт.). Или вещи, которых 
часто не хватает: детекто-
ры дронов, малые систе-
мы РЭБ.

По опыту Сергея, 
волонтер может стол-
кнуться с первым видом 

Объявления о сборах появляют-
ся в случайных местах - вплоть 
до комментариев в блогах и 

телеграм-каналах.
Не указывается конкретная сум-
ма сбора. Честный волонтер до 
копеечки знает, сколько будут 

стоить покрышки для «Газели» или 
радиостанции. И всегда найдет дешев-
ле, чтобы выкроить деньги на лишнюю 
покрышку или аккумулятор.

Нет промежуточных результа-
тов сбора - «сегодня собрали 
столько-то» и  «собрали всю 

сумму, сбор остановлен». После чего 

порядочный волонтер сразу удаляет 
номер счета. Мошенник продолжает 
собирать дальше.

Сложно понять, кто собирает и 
для кого? У волонтерской группы 
нет истории сборов и доставки 

грузов, они возникли буквально вчера 
из ниоткуда. Люди, собирающие день-
ги, не имеют аккаунтов в соцсетях. 
Такие сборы часто организует даже 
противник. Хотите помочь ВСУ? Кроме 
всего прочего, за это предусмотрена 
уголовная ответственность.

Нет отчетов с фронта. Вот, ва-
ша «буханка» месит грязь, вот 

«Мавик», на который вы собирали 
всем миром, бомбит вражеские по-
зиции. Такие отчеты уже после пере-
дачи груза и стандартной «благода-
рочки» от бойцов - дополнительное 
подтверждение порядочности.

Жулики обычно отказывают-
ся от вашей помощи в закупке 
груза и доставке его на фронт. 

Вообще от любого вашего участия. 
Например, когда вы готовы привез-
ти и отдать свой новенький акку-
мулятор или газовую печку, чтобы 
передать на фронт. Их интересуют 
только деньги.
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 Дмитрий СТЕШИН, 
военкор «КП» 

Есть мошенники, при-
крывающиеся практически 
святым - помощью солда-
ту. Они изображают во-
лонтеров, а сами нагло жи-
руют на народные деньги.

Военкор «КП» выяснил, 
как отличить таких па-
разитов от честных па-
триотов.

Потому что и бойцов без 
помощи оставлять нельзя, 
и отдавать кровный рубль 

кому попало не следует.
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Разбор

Дмитрий Стешин (слева)  
и Сергей Богатырев - гуманитарный конвой.
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    Честные     волонтеры 
   и жулики     на крови

Под Артемовском разгружают 
помощь фронту, которую 
собрали на 20 миллионов 

рублей военкор «КП» 
Александр Коц и читатели 
«Комсомолки». Военкорам 
«КП» верить можно, они 

готовы ответить за каждый 
народный рубль.

Как распознать нечистоплотных?
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мошенничества, когда по-
лучатель груза нечисто-
плотен. Поэтому он прин-
ципиально не занимается 
коптерами и машинами. 
Слишком большое по-
ле для махинаций. Дрон 
маленький, стоит дорого. 
С авто вообще проблем не 
оберешься - от «кривых до-
кументов» до откровенного 
хлама, который до фронта 
не доезжает.

Но на жуликов можно 
наткнуться там, где их быть 
не должно. Казалось, ну ко-
му нужна система РЭБ, за-
чем ее красть? Но жулики 
так не считают, РЭБ - товар 
дефицитный и дорогой:

- Мы привозили на фронт 
кустарные РЭБ. У них был 
особый дизайн, и когда они 
появились на барахолке 
в Донецке, разработчик их 
узнал. Обратились в воен-
ную контрразведку. Сдела-
ли контрольную закупку, 
нашли барыгу и всю цепоч-
ку махинаторов задержали.

«СРОЧНОСБОРЩИКИ»
Для подозрительных 

сборов денег с народа да-
же придумали название: 
«срочносбор». Как заметил 
Сергей Богатырев, «я 25 лет 
боролся с жуликами, знаю, 
как их вычислять»:

- Первый и самый глав-
ный критерий - прошлое 
сборщика денег. Если его 
блог или канал в Телегра-
ме размещает отчеты о до-
ставке груза, ставим сразу 
плюс. В «благодарочках» 
(коротких видео, где по-
лучатели благодарят за по-
мощь) должны быть раз-
ные люди, а не одни и те 
же. Должна быть обратная 
связь, какие-то дискус-
сии с бойцами, обсужде-
ния. И третий момент. Ни 
один честный волонтер 
никогда не откажется от 
пары лишних рук в рейсе, 
подменного водителя, до-
полнительной машины! 
То есть, если попроситься 
в рейс, вас возьмут. Обяза-
ны взять, вы имеете право 
контролировать путь сво-
их денег. Если начинаются 
виляния - насторожитесь.

- А ты берешь?
- Беру всех, кто пожела-

ет. Но пробиваю человека 
перед этим, я же старый 
опер! - Сергей смеется. - 
Мы же близко от фронта 
бываем, мало ли!

Я задаю Сергею щекот-
ливый вопрос, многие во-
лонтеры не любят про это 
говорить:

- Имеет ли право волон-

тер что-то взять от сборов 
на обеспечение логистики? 
Я же видел, как ты с на-
чала СВО ушатывал свою 
машину и все-таки ее при-
кончил… Да все мои знако-
мые волонтеры прикончили  
свои машины! А бензин, об-
служивание! Да просто про-
езд по «платке» из Москвы!

Сергей кивает:
- Ага, вопрос эти чес-

ки неоднозначный. Но 
я юрист. Смотри: любая 
волонтерская группа - это 
благотворительный фонд. 
В законе о фондах сказа-
но, что на обеспечение 

можно взять от 10% до 
20% процентов сборов. Я, 
когда писал законопроект 
о волонтерстве, указал эту  
норму.

- То есть закон о волонте-
рах будет? Что нам ждать?

ПОРЯДОК  
В СТОЙЛЕ?

Сергей боялся, что вти-
скивание волонтерства 
в жесткие рамки его просто 
прикончит. Поэтому нашел 
время и приехал в Москву 
на первое, «пристрелоч-
ное», совещание.

- Я еще в 2022-м писал 
Мишустину, просил сде-
лать специальные «во-
лонтерские карты», на 
которые шли бы пожерт-
вования. Недавно мне 
сообщили, что Комитет 
по развитию гражданского 
общества занялся этой те-
мой. Хотят создать реестр 
волонтеров и спецкарты 
для сборов. Собрать пред-
ложения волонтеров и об-
судить в Госдуме. Потом 
принять закон. Какой он 
будет - от нас же зависит! 
Но никто из тех, кто хай-

повал: «Волонтеров ставят 
в стойло», - на обсужде-
ние не приехал, хотя звали 
всех…

Я замечаю, что это одна 
из проблем волонтерства - 
банки блокируют карты. 
Сергей пожимает плеча-
ми, мол, нет тут злого, заук-
раинского умысла:

- Банк не уведомлен, что 
на карту идут деньги на по-
мощь фронту. Он не знает, 
кто собирает эти деньги - 
может, мошенники? Или 
спонсоры ВСУ? Поэтому 
банк по своим внутренним 
нормам карту блокирует. 

При этом и наши «небра-
тья» не дремлют, звонят 
в банки и сообщают, на-
пример, что «карта утра-
чена». Срывают сборы. 
Поэтому спецсчета необ-
ходимы. Как и реестр во-
лонтеров. Отсечем нечи-
стоплотных, их-то как раз 
в первую очередь волнуют 
неучтенные суммы сборов, 
а не нужды фронта.

- Не загубит бюрократия 
народное движение?

- Нет. Все понимают, что 
волонтерство - это одна из 
лучших вещей, что дала 
СВО. Народ проснулся. И я 
не хочу быть плохим про-
роком, но в любой момент 
волонтерские группы, мас-
са активных граждан могут 
снова понадобиться стране. 
А мы готовы и собраны!

военкора «КП»
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Александр ГРИШИН

Суд вынес молдавскому 
оппозиционеру  
приговор,  
от которого опешили  
все юристы.

Судья приговорил оппозиционного 
молдавского политика, лидера партии 
«Возрождение», входящей в блок «По
беда», Александра Нестеровского 
к лишению свободы на 12 лет. Пораз
ительно! Если учесть, что гособвинение 
просило приговорить политика к 10 
годам...

Приговор произвел эффект бомбы. 
Тем более что все в Молдавии в курсе, 
насколько однобоким было следствие, 
опиравшееся на свидетельства всего 
лишь одного человека. А еще 5 свиде
телей обвинения были уличены в том, 
что они подсудимого не знают!

Перед началом заседания у суда 
собрались сторонники обвиняемого, 
который всегда был против поглоще
ния Молдавии Румынией и ЕС, а также 
является соавтором законопроектов 
за придание русскому языку статуса 
официального и об уголовной ответст
венности за оправдание фашизма.

 Мы всегда открыто выступали за 

связи с Россией, без которых Мол
дова терпит экономический крах. И 
этот факт   причина, по которой вся 
судебная власть, подконтрольная Сан
ду, обрушилась на меня. Дружбы с 
Россией прозападные власти Молдовы 
не прощают,   заявил Александр Не
стеровский.

Всего за 1 день молдавской оппози
ции удалось собрать 50 тысяч подписей 
в поддержку Нестеровского.

 Приговор нереально жесткий, суд 
явно под давлением,  объявил адвокат 
Нестеровского Юлиан Пачурка.

 Судья объявил Нестеровского в 
розыск за полчаса до приговора. Это 
как вообще?   в полном недоумении 
заявил депутат блока «Победа» Ва-
силий Боля.

Немудрено, что Нестеровский, ко
торый получил известие об объявле
нии его в розыск, предпочел в суд не 
являться, так что приговор вынесли 
заочно.

Может, оно и к лучшему. Народ у 
суда был настроен решительно, могло 
дойти и до беспорядков, которые сей
час очень нужны Майе Санду, чтобы 
закрутить гайки перед парламентскими 
выборами. Они пройдут в сентябре, 
но конкурентов начали устранять с 
весны...

Прокурор просил 10, 
судья дал 12

 ■ ПОЛИТБЕСПРЕДЕЛ

 ■ СТАНЦИОННЫЙ ВЛАСТИТЕЛЬ

Александр ГРИШИН

Телефонный разговор 
с президентом США До
нальдом Трампом, кото
рый Владимир Зеленский 
анонсировал дословно 
так: «Сейчас он позвонит. 
Он обязательно позвонит 
и сейчас. Может, чуть поз
же, но позвонит»,   со
стоялся. Правда, через 
сутки, в течение которых 
Зеленский, наверное, 
уже был готов запеть: 
«Позвони мне, позвони!»

Но, как говорится, луч
ше бы не звонил. Разго
вор продолжался около 
часа, и итоги его оказа
лись сильно скромнее, 
чем переговоры прези
дентов США и России 
накануне, но совершен
но неожиданными. И в 
Киеве, и в Вашингтоне о 
разговоре сказали одни
ми словами: «Очень хо
роший».

Конкретика появилась 
позже. Даже из офици
альных сообщений сим
патичной блондинки Кэ
ролайн Ливитт   нового 
пресссекретаря Белого 

дома, картина вырисо
вывалась из тех, что в 
моем детстве называли 
«приплыли».

Зеленский попросил у 
Трампа помощь. Ну, это 
уже «славная традиция 
украинского лыцарства». 
Не попрошайничать  это 
не про Украину. Трамп по
обещал давать разведдан
ные США Киеву в «обо
ронительных целях». То 
есть информацию о запу
сках российских ракет. А 
вот данные для ударов по 
российской территории 
Трамп давать не хочет. Тут 
Зеленскому придется дей
ствовать через Европу.

Тогда Зеленский попро
сил ракеты к зенитным 
комплексам «Пэтриот», 
которых у него почти не 
осталось. Трамп пообе
щал посмотреть, что есть 
в наличии.

И вот тут Зеленского 
понесло. Он попросил 
США забрать Запорож
скую АЭС изпод контроля 
России. Зря он эту идею 
вообще выдвинул. Мастер 
торговых интриг Трамп 
тут же выдал встречную 

идею  гениальную и про
стую. США заберут себе 
все электростанции Укра
ины: «Тогда Путин по ним 
точно не ударит».

 Американское владе
ние этими станциями луч
ше всего защитит и под
держит энергетическую 
инфраструктуру Украи
ны,  сообщила потом на 
голубых глазах Кэролайн 
Ливитт.

Кстати, такое решение 
не только к АЭС, но и к 
украинским портам мож
но применить. И к заво
дам, если там какие еще 
остались.

Да что там мелочить
ся, в конце концов. Если 
Украина станет собствен
ностью США, то и никакая 
армия не потребуется. Ну, 
может, рота почетного ка
раула, чтобы Зеленский 
встречал зарубежных 
гостей на ковровой до
рожке.

И зачем на такой Украи
не вообще нужен Зелен
ский или любой другой 
президент? Американцы 
все равно смогут управ
лять лучше.

А это сортировка гуманитарки  
для зоны СВО в Красноярском крае. 

 Фронту и Донбассу помогает вся страна.  

А потом и говорит:  
у меня АЭС болит
Американский аппетит:  
вслед за редкоземельными металлами  
Трамп отбирает у Украины электростанции.

Полностью 
разговор  
с Сергеем 
Богатыревым -  
в видео на нашем 
сайте
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Екатерина МОЗГИНА

С 2025 года в России реализуется 
новый национальный проект «Кадры». 
Он должен помочь качественно и опера-
тивно готовить кадры под потребности 
работодателей. Важная роль при этом 
отводится скоординированной работе 
образовательных учреждений, компаний и 

государства. В числе инициатив проекта 
- трудоустройство выпускников учебных 
заведений и людей, получивших дополни-
тельное образование, профессиональное 
обучение по востребованным професси-
ям; господдержка работодателей; повы-
шение престижа рабочих профессий.

О ситуации с образованием, целевой 
подготовке и трудоустройстве выпускни-
ков вузов в ключевых отраслях экономи-
ки Краснодарского края поговорили на 
заседании дискуссионного клуба «Высшее 
образование и крупный бизнес в Краснодар-
ском крае: взаимодействие, вызовы и точки 
роста». В мероприятии приняли участие 
представители министерства труда и соци-
ального развития края; центра занятости 
населения; высших учебных заведений; 
компании «ОТЭКО», оператора морских 
терминалов в порту Тамань, и СМИ региона.

Люди

Взаимодействие, вызовы и точки роста

Участники заседания Дискуссионного клуба обсудили вопросы 
профессионального образования и трудоустройства.

- Как уже отметили, ситу-
ация сейчас неоднозначная. 
Очень большое количест-
во вакансий и очень малое 
количество соискателей, 
которые готовы на них ид-
ти. Для того чтобы в кор-
не изменить эту ситуацию, 
должен быть симбиоз. Могу 
сказать по своему опыту, 
наш выпуск 20 человек, и 

лишь человек пять пошли 
работать по своей специаль-
ности. Потому что изначаль-
но мы не знали о вакансиях, 
которые нам нужны, и зачем 
мы сюда идем. 

Центр занятости, со сво-
ей стороны, сейчас готов 
адаптировать. Мы начинаем 
вести людей со школьной 
скамьи. Не просто берем 
человека и направляем на 
действующие вакансии, 
которые у нас есть. Мы 
проводим со школьниками 
профориентационные ме-
роприятия, чтобы это бы-
ло более наглядно, ярко и 
жизненно. 

У каждого человека есть 
склонности к замещению 

определенной должности. 
Некоторым людям нравится 
работать с цифрами, дру-
гим - с людьми. И сейчас 
центр занятости ведет со 
школы, выявляет, куда при-
мерно человеку двигаться. 
У нас учебные заведения 
приходят на ярмарки. Те же 
школьники имеют возмож-
ность пообщаться с пред-
ставителями вузов и понять, 
куда бы они хотели пойти. 

Все сопровождение на 
трудовом пути и симбиоз 
работодателя, вуза и само-
го соискателя даст нам как 
раз возможность закрыть 
вакансии, которые на дан-
ный момент существуют. 

Но рынок труда никогда 

не будет прежним. С этим 
надо смириться, я думаю, 
все это уже понимают. Если 
вы хотите закрыть опреде-
ленные вакансии, выходите 
на органы занятости. Мы 
помогаем переобучить в 
том числе ваших действую-
щих сотрудников, адаптиро-
вать их под ваши условия. 

Мы разговаривали с 
представителями ОТЭКО. 
Они говорят, что есть воз-
можность для роста внутри 
компании, но иногда не хва-
тает образования людям. 
Мы можем это дать, можем 
переподготовить, и тогда 
дисбаланс между соиска-
телями и вакансиями будет 
упразднен. Если мы подру-
жим с самого начала наших 
соискателей, учебные за-

ведения и работодателей, 
человек будет понимать, что 
есть целевое обучение, есть 
вариант не тратить деньги 

куда-то на сторону. Он зна-
ет, что закончит обучение и 
пойдет к конкретному рабо-
тодателю.

Профориентационная работа

«Комсомольская 
правда» провела 
Дискуссионный 
клуб, посвященный 
вопросам 
профессионального 
образования 
и трудоустройства.

Высшее образование и крупный бизнес в Краснодарском крае:

Заместитель руководителя 
ГКУ КК «Центр занятости населения 
Краснодарского края» Иван Титов.
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- Сейчас у нас на учете в центрах 
занятости населения состоит 9,5 
тысячи ищущих работу граждан. Из 
них одна треть, или 3200 человек, 
- имеют высшее образование. В 

прошлом году обратилось 46 тысяч 
человек, и 13 тысяч из них имели 
высшее образование. Трудоустро-
ено за прошлый год через службу 
занятости 32 тысячи человек, или 
каждые 7 из 10 обратившихся. То 
есть у нас уровень трудоустройст-
ва порядка 70% ежегодно. 

Сейчас на единой цифровой 
платформе «Работа России» за-
регистрировано почти 66 тысяч 
вакансий. Из них 11 тысяч вакан-
сий с требованиями к кандидатам 
о наличии высшего образования. 
Если говорить о высшем образо-
вании, то наиболее востребованы 
врачи различной специализации, 

учителя, инженерный состав, ма-
стера, инспекторы, методисты и 
специалисты IT.

Если говорить в целом, то 60% 
от всего краевого банка вакансий 
- это рабочие специальности. Здесь 
наиболее востребованы водители, 
рабочие строительных профессий, 
сельхозработники, квалифициро-
ванные и неквалифицированные 
рабочие и прочее. 

Вопрос кадрового дефицита сто-
ит достаточно остро как в крае, так 
и по всей России. На одного ищу-
щего работу приходится более семи 
вакансий на сегодняшний день. С 
целью снижения дисбаланса спро-
са и предложений на рынке труда 
службой занятости ежегодно про-
водится прогноз дополнительной 
потребности в кадрах на основании 
опросов работодателей. Мы про-
гнозируем количество и состав до-
полнительной потребности на бли-
жайшие семь лет. Это на замену 
убывающих работников в связи с 
пенсионным возрастом, службой в 
армии и прочими причинами, а так-
же на создание новых рабочих мест. 

До 2031 года, по регионально-
му прогнозу, потребность составит 
227 тысяч человек дополнитель-
но. Из них 57 тысяч работников с 

высшим образованием. В регионе 
по краевой линии реализуется го-
спрограмма о содействии занятости 
населения. 1 миллиард 100 миллио-
нов рублей общий объем этой про-
граммы. Сюда входят и линии меры 
поддержки безработных граждан в 
части выплаты пособий по безрабо-
тице, и активные меры содействия 
занятости граждан, ищущих работу. 
Это и постоянное трудоустройст-
во, в этом году мы планируем 31,5 
тысячи человек трудоустроить. И 
временная занятость: план на этот 
год 30 тысяч человек, из них 26 
тысяч - программа по временному 
трудоустройству несовершеннолет-
них граждан в свободное от учебы 
времени. Летом, на каникулярный 
период, при поддержке работода-
телей, средств местного и краево-
го бюджетов создаются рабочие 
места для несовершеннолетних, 
трудоустраиваются дети. 

По профобучению по линии цен-
тра занятости планируем провести 
профессиональное обучение или 
переподготовку 3600 человек. По 
открытию самозанятости планируем 
оказать единовременную финансо-
вую помощь при открытии собствен-
ного дела 236 гражданам. Также 
работает программа по переезду 

и переселению для трудоустройст-
ва из другого муниципалитета или 
региона, 143 человека - план на 
этот год. 

Одной из действительных мер для 
работодателей являются ярмарки 
вакансий. В прошлом году их бы-
ло проведено порядка 970. Это 
не обязательно крупные ярмарки. 
Проводим и готовы проводить мо-
ноярмарки вакансий по отдельным 
сферам, даже для отдельных рабо-
тодателей. 

Третий год на портале «Работа 
России» реализуется мероприятие 
по целевому обучению. Работода-
тель подает предложение, что он 
готов взять либо абитуриента, кото-
рый поступает в учебное заведение, 
либо уже действующего студента 
с указанием конкретного места 
и программы обучения будущего 
специалиста, тех преференций, ко-
торые может дать работодатель. 
Это может быть дополнительная 
стипендия, какие-то возможности 
жилищного обустройства и прочие 
преимущества для студента. Рабо-
тодатели выставляют предложения 
по целевому обучению на сайте, 
потом абитуриенты и студенты от-
кликаются на них, заключается до-
говор, и работодатель по окончании 
обучения уже получает готового 
специалиста, по тем требованиям, 
которые ему нужны.

Рынок труда края

Начальник отдела мониторинга и прогноза 
рынка труда в управлении занятости населения 

министерства труда и социального развития 
Краснодарского края Андрей Скоробогатько.

О ситуации на рынке труда и 
мерах, принимаемых службой 
занятости населения по ком-
плектованию кадрами работо-
дателей, рассказал начальник 
отдела мониторинга и прогно-
за рынка труда в управлении 
занятости населения мини-
стерства труда и социального 
развития Краснодарского края 
Андрей Скоробогатько:

Более подробно о 
профориентационной 
работе рассказал за-
меститель руководи-
теля ГКУ КК «Центр 
занятости населения 
Краснодарского края» 
Иван Титов:

Се
рг

ей
 Н

АД
ЕЖ

Д
ИН

Се
рг

ей
 Н

АД
ЕЖ

Д
ИН



7Кубань
www.kp.ru

26.03.2025Полосная рубрикадела

- Очень приятно сегодня всех видеть и 
слышать. И у всех, в общем-то, одинаковое 
решение. Я надеюсь, что сегодняшняя пло-
щадка станет той отправной точкой, когда 
университет с компанией «ОТЭКО» сделает 
шаг и запустит проект, потому что те специ-
альности, которые вам нужны, фактически 
все есть в нашем университете.

Пять лет назад в КубГТУ был создан центр 
карьеры, одним из первых среди кубан-
ских вузов. Это стало системообразующим 
ядром для преобразования абитуриента в 
выпускника. Люди должны гореть своей 
работой, она им должна нравиться. Именно 
поэтому у нас такая задача, и она решается 
достаточно успешно, когда мы заходим на 
траекторию ознакомления со всеми орга-
низациями. 

Приведу простой пример. Очень много 
школьников хотят быть IT-специалистами. 
Но они совершенно не понимают, где будут 
работать. Во всех организациях есть приме-
нение для этой сферы деятельности. В какой 
форме? Абсолютно разные. Есть простые 
действия, техподдержка, администрирова-
ние. А есть интересное программирование. 
И мы подходим к студентам индивидуально, 
стараемся делать обучение, не оторванное 
от реальности, а на основе производствен-
ных задач, которые дают наши индустриаль-
ные партнеры. Такое практико-ориентиро-
ванное обучение позволяет в течение срока 
обучения успешно проходить оплачиваемые 
стажировки, практики.

Наш университет открыт для производст-
ва, открыт для всего нового, и мы практиче-
ски по всем специальностям встраиваемся 
в производственные цепочки предприятий. У 
нас есть хороший опыт с 11 предприятиями, 
которые нам предоставили базу для прове-
дения занятий на своих производственных 
площадках: один день в неделю проводятся 
занятия на оборудовании и в аудитории 
этого предприятия.

Я вам могу сказать, что студент может не 
быть отличником и не заниматься научной 
деятельностью, но при этом быть прекра-
сным специалистом на предприятии. Потому 
что он находит себя там, где он хорош. Так 
тоже бывает. И наша задача - помочь сту-
денту определить его траекторию обучения 
и сферу деятельности в отрасли, чтобы в 
дальнейшем предприятие получило каче-
ственного специалиста. Будут развиваться 
предприятия, будет развиваться регион, 
будут развиваться и университеты.

- В списках студентов, кото-
рые проходили у нас практику, я 
видел повторяющиеся фамилии. 
Ребята на следующий год стре-
мились вновь получить дополни-
тельные практические навыки в 
ОТЭКО.

В этом году компания полу-
чила в два раза больше заявок 

на практику и расширила про-
грамму подготовки для будущих 
специалистов. Всего, начиная с 
2022 года, практику у нас прош-
ли 54 студента, некоторые из 

них получили предложения о 
работе. С января по март этого 
года практику и стажировку в 
ОТЭКО прошли уже 12 студен-
тов.

- У нас порядка 300 разных 
направлений, но если посмо-
треть по должностным инструк-
циям, их 3000. Очень большой 
спектр. Это и флот, и ж/д, и 
автотранспорт, промышленная 
эксплуатация, ремонт, энерге-
тика, лаборатория и многие 
другие. 

Приведу небольшую стати-
стику по нашим сотрудникам. 
83% коллектива - мужчины. 
Промышленность тяжелая, 
поэтому в ней традиционно 
больше мужчин, но мы рабо-
таем в этом направлении, уве-
личиваем количество женщин 
на предприятии. Больше всего 
в компании сотрудников, кото-
рые работают более трех лет, 
это самая большая категория. 
Но количество молодых людей 
мы тоже наращиваем, стара-
емся привлекать выпускников 
ссузов и вузов. У нас большое 
количество сотрудников пенси-
онного и предпенсионного воз-
раста, поэтому для нас работа 
с молодежью очень актуальна.

В 2024 году мы закрыли 
2074 вакансии. 30% мы закры-
ваем внутренним ростом, ког-
да перемещаем людей внутри 
компаний, а 70% - это пришед-
шие с рынка люди. Конечно, 
большинство вакансий у нас 
для рабочего персонала, но 
и узкопрофильные специали-
сты, и линейные руководители 
тоже востребованы. Специали-
стов дефицитных профессий 
и обладающих уникальными 
компетенциями мы везем со 
всей России. 

Также ведем профориентаци-

онную работу со школьниками. 
Это будущие студенты ссузов 
и вузов, которые затем смогут 
работать у нас. В 2023 году мы 
запустили проект «ТелеПорт 
в будущее», реализация кото-
рого получила высокую оцен-
ку среди экспертов - он занял 
13-е место во Всероссийском 
конкурсе проектов работы со 
школьниками.

Как часто бывает? Выбрал 
вуз/ссуз, отучился и понял, 
что это не твое. В основе на-
шей программы другой под-
ход. Прежде всего ребятам 
предлагаем ответить себе на 
вопрос: «Какие у тебя талан-
ты, где ты будешь счастлив?» 
Далее помогаем понять, что 
это за профессии, где этому 
учат. Рассматриваем спектр 
ссузов и вузов. Смотрим весь 
Краснодарский край, но пока-
зываем и другие учебные за-
ведения в стране. Затем выя-
сняем, какие экзамены сдавать 
для поступления, чтобы у ребят 
был адекватное понимание, что 
выбрать на ЕГЭ. 

Второе направление работы 
со школьниками - информация 
о работодателях региона. В 
наших профориентационных 
мастер-классах и взаимодейст-
виях мы рассказываем не толь-
ко о своей компании, но обо 
всех крупных предприятиях, 
где можно себя реализовать. 
Мы готовим ребят, как потом 

выбирать работодателя, на что 
обращать внимание и как вну-
три себя развивать. 

Проект «ТелеПорт в будущее» 
включает профориентационное 
тестирование, которое оплачи-
вает компания, очные мастер-
классы с профориентологами, а 
также посещение грузовых тер-
миналов ОТЭКО в порту Тамань. 
Мы привозим ребят к себе на 
предприятие, знакомим с руко-
водителями, людьми, горящими 
своей профессией. Проводим с 
ними бизнес-симуляцию реаль-
ного управления предприятием. 

Целевая аудитория нашего 
проекта - 3000 школьников. Мы 
зашли в 15 из 32 школ Таман-
ского полуострова. К 2024 году 
540 ребят прошли «ТелеПорт», 
заинтересовались тем, чтобы 
и дальше пойти с нами в целе-
вую подготовку и в стажерские 
программы. 

С этим проектом мы готовы 
пойти и к студентам. К нам на 
стажировку самостоятельно, 
без направления приезжают 
студенты из 29 ссузов и вузов, 
в основном Краснодарского 
края и Москвы. Пока стажи-
ровка и практика в компании 
- это стихийная история, и ам-
бициозная задача на текущий 
год - к этой теме подготовиться 
вместе с учебными заведения-
ми и центром занятости. Это 
то самое направление, где мы 
можем быть в симбиозе.

Если взаимодействовать с 
ссузами и вузами, стажеров 
на предприятии будет больше, 
а будущие специалисты смогут 
получить практические знания в 
условиях реального производ-
ства. Мы к этому готовимся. 

Наша цель - зайти в программы 
для направления на стажировку 
студентов от вузов. 

Сейчас компания открывает 
учебный центр для своих соб-
ственных нужд. Часть обучения 
своих сотрудников, которое они 
проходят вовне, хотим переве-
сти на внутренние программы. 
Это будет для нас подготовка к 
тому, чтобы мы сотрудничали с 
ссузами и вузами. Для работы 
с учебными заведениями нуж-
на целевая подготовка, нужны 
программы, нужна согласован-
ность в этом направлении. Это 
наш следующий шаг. Многие 
сотрудники предприятия препо-
дают в колледжах и помогают 
нам подготовить необходимые 
образовательные программы.

Приведу еще несколько 
данных по обучению наших 
сотрудников. Каждый год мы 
реализуем 244 темы в рамках 
развития профкомпетенций в 
производстве и еще 172 темы 
для административного персо-
нала. За 2024 год сотрудники 
ОТЭКО в сумме прошли 777 
тысяч часов обучения. Каждый 
работник компании обучается в 
течение года как минимум 81 
час. Наши затраты на обуче-
ние в зависимости от категории 
сотрудника составляют от 10 
тысяч рублей ежегодно. Это 
обучение, связанное с обяза-
тельными требованиями госу-
дарства, с цифровой и финансо-
вой грамотностью, обучение по 
профессии, а также развитие 
управленческих навыков.

По некоторым из этих направ-
лений мы могли бы не доучи-
вать, а давать знания уже на 
базе обучения в ссузах и вузах. 
Здесь тоже может быть воз-
можность для коллаборации с 
учебными заведениями, потому 
что мы можем эти курсы давать, 
они всегда востребованы, вне 
зависимости от того, в какую 
компанию пойдет человек. 

Наше видение взаимодейст-
вия и коллаборации - это как 
раз профориентация, практика 
и стажировка. Практико-ориен-
тированные программы обуче-
ния - это то, к чему мы сейчас 
стремимся.

Директор 
департамента 

подбора, обучения 
и адаптации 

персонала ОТЭКО 
Марина Лавринова.

Практическая 
подготовка 
студентов

Проректор по учебной работе 
КубГТУ Татьяна Коновалова.

Начальник отдела PR ОТЭКО Алексей Адмиралов.

От практики - 
к работе

Важным итогом за-
седания Дискуссион-
ного клуба «КП» стала 
договоренность о со-
трудничестве между 
компанией «ОТЭКО» 
и КубГТУ. Оператор 
морских терминалов 
в порту Тамань готов 
оказать поддержку мо-
лодым кадрам, содей-
ствовать в подготовке 
и трудоустройстве вы-
пускников.

КОНКРЕТНО
Важное 
сотрудничество

Се
рг

ей
 Н

АД
ЕЖ

Д
ИН

Се
рг

ей
 Н

АД
ЕЖ

Д
ИН

За кадрами - в школы и вузыО текущих запросах бизне-
са к системе высшего обра-
зования, о востребованных 
профессиях и перспективах 
для молодых специалистов 
на Таманском полуострове 
рассказали представители 
компании «ОТЭКО», опера-
тора морских терминалов в 
порту Тамань.

Как отмечает директор 
департамента подбора, об-
учения и адаптации персонала 
ОТЭКО Марина Лавринова, 
подбор и обучение сотрудни-
ков для различных подразде-
лений портового предприятия 
проходит централизованно:

О формах взаимодействия вузов и биз-
неса, о кадровой подготовке студентов 
участникам Дискуссионного клуба рас-
сказала проректор по учебной работе 
ФГБОУ ВО «Кубанский государственный 
технологический университет» (КубГТУ) 
Татьяна Коновалова:

Как отмечает на-
чальник отдела PR 
ОТЭКО Алексей Адмира-
лов, студенты, проходив-
шие практику на предпри-
ятии, стремятся вновь 
вернуться в Тамань:
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Елена АРАКЕЛЯН

Тема ЖКХ в последнее время 
стала обрастать настоящи-
ми ужастиками. Что ни день - 
в соцсетях пугают новыми 
штрафами и ужесточения-
ми. Вот мы и позвали на Ра-
дио «Комсомольская правда» 
заместителя председателя 
Комитета Госдумы по стро-
ительству и ЖКХ Светлану 
РАЗВОРОТНЕВУ, чтобы разо-
браться в новшествах и просто 
непонятных вопросах.

ЖДАТЬ ЛИ  
НОВЫХ ШТРАФОВ

- Светлана Викторовна, 
давайте начнем с самого на-
болевшего: правда ли, что 
с 2025 года появилось много 
новых штрафов для граждан 
за жилищно-коммунальные 
провинности?

- Неправда. В 2025 году 
ни одного нового штра-
фа за нарушение 
каких-либо норм 
и правил в сфере 
ЖКХ, пожарной безо-
пасности, допуска в квартиры 
представителей неких служб 
не было и не появится.

Единственное новшество 
из этой серии было введе-
но в прошлом году. 
Весной 2024 года 
ужесточили ответ-
ственность за нару-
шение правил газо-
вой безопасности, 
в том числе за недо-
пуск газовиков для 
внутриквартирно-
го осмотра. Штраф 
за первое нарушение 
увеличили с 1 тыся-
чи до 5 тысяч рублей, за по-
вторное - с 2 тысяч до 10 ты-
сяч.

- А какие изменения в зако-
нах о ЖКХ были в начале года 
и какие ожидаются?

- С 1 марта вступила в дей-
ствие новая норма: через 
«Госуслуги» будут извещать 
о том, что в вашем доме пред-
стоит собрание. Также через 
«Госуслуги» собственникам 
будут направляться протоко-
лы, чтобы они знали, что это 
собрание решило (это один 
из способов победить ситуа-
цию, когда на деле никако-
го собрания не проводится, 
протоколы подделываются, 
а жители только по воле слу-
чая узнают, что они, оказы-
вается, за что-то проголосо-
вали. - Ред.).

Также на обсуждении мой 
законопроект о стандарти-
зации отчетности управ-
ляющих компаний, ТСЖ 
и ЖСК. У всех этих управ-
ляющих организаций есть 
обязанность отчитываться 
перед гражданами, куда они 
потратили деньги, собран-
ные на обслуживание дома. 

Но я, например, посмотре-
ла отчет своей управляющей 
компании. Там написано: 
«Вид работ - обслуживание 

общедомового иму-
щества. Количество 
единиц - 12 меся-
цев».

- Это примерно так 
звучит: «Что делали 
в этом году?» - «Ра-
ботали. 12 месяцев».

- Конечно. А что 
вошло в обслужи-
вание? Какие кон-
кретно виды работ 

проводились? Сколько каж-
дая работа стоила? Каких 
результатов достигли? Вот 
мы и хотим ввести такую фор-
му отчетности для управляю-
щих организаций, чтобы там 
все это было - и стало яснее, 
что управляющая компания 
делает за наши деньги. На-
деюсь, до конца года и закон, 
и приказ, который эту форму 
отчетности вводит, будут при-
няты.

ОТ НАКАЗАНИЙ 
ДО СУБСИДИЙ

- Вернемся к страшил-
кам. Правда ли, что за долги 
по ЖКХ могут отобрать квар-
тиру? Недавно прочла в соцсе-
тях: если долг больше 300 ты-
сяч - прощайтесь с жильем…

- По действующему зако-
нодательству у собственни-
ка единственную квартиру 
отобрать невозможно. Есть 
только один такой случай - ес-
ли квартира в залоге у банка, 
вот тогда за долг по ипотеке 
ее могут отобрать. За долги 
по ЖКХ - нет.

Когда человек проживает 
в квартире по договору со-

циального найма (когда жи-
лье на время предоставляет 
муниципалитет. - Ред.), вот 
тут законодательство действи-
тельно предусматривает, что 
если он ненадлежащим об-
разом содержит жилое по-
мещение, не платит за ЖКУ, 
то наймодатель - как прави-
ло, это орган местного само-
управления, - может такого 
нанимателя выселить.

Но подобные случаи я мо-
гу, наверное, пересчитать 
по пальцам одной руки. Му-
ниципалитет не вправе чело-
века выселить на улицу. Надо 
предоставить альтернативное 
жилье попроще, хотя бы ком-
нату в общежитии. А такого 
фонда жилья у большин-

ства муниципалитетов нет. 
И поэтому граждане, кото-
рые не платят, пьют, шумят, 
мусорят и отравляют жизнь 
соседей - в каждом доме, на-
верно, есть такая нехорошая 
квартира, - продолжают спо-
койно жить, как жили.

- А давайте рассмотрим си-
туацию с нормальными граж-
данами. Бывает ведь так, 
что у вполне добропорядоч-
ной семьи накопился долг 
за ЖКХ. Зарплату не выпла-
тили, кто-то тяжело заболел, 
еще что-то случилось… Как  
действовать?

- У нас главная форма за-
щиты граждан, попавших 
в сложные жизненные 

ситуации и с низкими до-
ходами, - это субсидия 
на оплату ЖКУ. Прав-

да, чтобы назначили суб-
сидию, нужно не иметь 

долгов. Но если долг на-
копился по уважительной 
причине - например, бо-
лезнь, смерть близкого род-
ственника, увольнение, 
- то в этих случаях субси-
дия все равно может быть  
назначена.

Поэтому надо идти в МФЦ 
(а там, где нет МФЦ, - в орган 
социальной защиты) и про-
сить субсидию, если расходы 
на оплату «коммуналки» пре-
вышают определенный про-
цент доходов, установленный 
в регионе. В большинстве ре-
гионов это 22%. 

Второй вариант - идти к по-
ставщикам услуг, к управля-
ющей компании - в зависи-
мости от того, кому возник 
долг, - и договариваться о рас-
срочке. Бывает, управляющие 

компании идут на то, чтобы 
должник отработал долг «на-
турой». Например, порабо-
тал дворником. И кого-то это 
устраивает.

КАК СЭКОНОМИТЬ
- Но ведь есть жилищно-

коммунальные услуги, за ко-
торые очень не хочется платить. 
Например, не всем нужен сей-
час городской телефон.

- Здесь как с любой другой 
услугой. Если у вас на нее за-
ключен договор - а в случае 
с телефоном он бессрочный, - 
нужно сначала подать заявле-
ние на расторжение договора 
в ту организацию, с которой 
он заключен. Или на отказ 
от конкретной услуги (на-
пример, если та же телефон-
ная компания поставляет вам 
также интернет и кабельное 
ТВ, которые вам по-прежнему 
нужны. - Ред.).

Кроме городского телефона, 
можно отказаться от радио-
точки. Для этого надо напи-
сать заявление в организацию, 
которая у вас радиоточку об-
служивает. Если вы не знаете, 
что это за организация, ин-
формацию можно уточнить 
в своей управляющей компа-
нии. Рублей сто в месяц вы, 
наверное, сэкономите.

Еще одна услуга, от которой 
теоретически можно отклю-
читься, хотя это не так и про-
сто, - коллективная антенна. 
Для начала стоит навести 
справки в своей управляю-
щей организации. Потому что 
где-то коллективная антенна 
считается общедомовым иму-
ществом (и тогда в индиви-
дуальном порядке вы от нее 
не откажетесь), а где-то - ин-
дивидуальной услугой (тогда 
отказаться можно - надо идти 
с заявлением в обслуживаю-
щую антенну организацию).

От всего остального, к сожа-
лению, не откажешься. Часто 
спрашивают: почему я долж-
на платить за лифт, если живу 
на первом этаже? Потому что 
лифт, мусоропровод - это об-
щедомовое имущество, и все 
собственники в доме коллек-
тивно несут ответственность 
за его содержание.

СЦЕНАРИИ БУДУЩЕГО
- На что сами граждане чаще 

всего жалуются в сфере ЖКХ?
- Качество работы управ-

ляющих компаний обыч-
но вызывает больше все-
го недовольства. Даже 
тарифы на «коммуналку» где-
то на втором месте. И это уже 
многолетняя тема - как долж-
на выглядеть модель управле-
ния многоквартирным домом.

НЭП: наши
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- Решено: 
в следующем 

месяце 
обязательно 

оформлю отказ 
от ТВ-антенны 
и радиоточки. 

Деньги лишними 
не бывают!

ВАЖНО

Проверь свою квитанцию
- Светлана Викторовна, с платой за «коммуналку» как чаще 

всего нынче обманывают?
- Если говорить про коммунальные ресурсы  - воду, отопление  

и т. п., - то наш платеж зависит от нескольких составляющих.
Первая  - стоимость единицы ресурса, сколько стоит кубометр, 

киловатт-час и т. п. За этим все обычно очень внимательно следят.
Но есть и вторая составляющая - объем ресурса, сколько его по-

треблено. Вот здесь чаще всего и возникают непонятные истории. 
Особенно с ОДН - платежами за общедомовые нужды (например, 
электричество на лестничной клетке и в лифте).Плата за ОДН сей-
час, как правило, определяется как разница между показаниями 
общедомового прибора учета и суммой показаний индивидуальных 
счетчиков. Но на практике туда «складывают» и текущие трубы в под-
вале, и долги соседей. Если у вас плата за ОДН превышает плату 
за потребление в квартире, это повод насторожиться.

Что делать? Главной инстанцией, которая наделена правами по кон-
тролю за правильностью начисления жилищно-коммунальных плате-
жей, остается жилищная инспекция. В целом алгоритм такой. Для 
начала нужно обратиться с запросом в ту организацию, от которой 
приходят платежки, - с просьбой объяснить, откуда взялась непо-
нятная вам цифра, и привести расчеты. Если ответ вас не удовлет-
ворил, нужно обращаться в Госжилинспекцию.

Светлана 
Разворотнева.

   Как сэкономить     на «коммуналке» 
и могут ли отобрать    квартиру за долги

Ответы на самые 

актуальные и наболевшие 

вопросы по теме жилищно-

коммунального хозяйства.
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Елена КРИВЯКИНА

Мошенники начали 
использовать 
«вето» на кредиты 
для обмана россиян.

Борьба с мошенниками скорее 
напоминает бокс, чем собственно 
борьбу. Ты им хук справа - а они 
тебе тут же апперкот слева. Эта-
кий обмен ударами получается. 
Задача - не пропустить очередной 
выпад противника, чтобы не уго-
дить в финансовый нокаут.

Взять хотя бы самозапрет на 
кредиты, который начал рабо-
тать в России с 1 марта. Теперь 
каждый через «Госуслуги» может 
запретить себе потребительские 
займы, микрокредиты и новые кре-
дитные карты. Этой услугой уже 
воспользовались 5 млн россиян.

Cамозапрет как раз направлен 
на борьбу с аферистами  - ведь 
40% денег, которые они выма-
нили у россиян в прошлом году, 
были кредитными. Но и этот ин-
струмент жулики уже пытаются 
использовать для отъема денег у 
населения.

Эксперты перечислили уловки 
аферистов, связанные с самоза-
претом.

«Нужно исправить 
ошибку»

По данным Ассоциации разви-
тия финансовой грамотности, мо-
шенники звонят людям, представ-
ляясь сотрудниками «Госуслуг». 
Cообщают, что запрет на кредиты 

якобы установлен с ошибками. 
Нужно оформить его заново. И 
присылают жертве ссылку, кото-
рая ведет на поддельный сайт, 
имитирующий «Госуслуги». Если 
ввести на этом сайте свой логин 
и пароль от «Гос услуг», они до-
станутся мошенникам.

Вредоносная программа
Начало такое же: звонят жу-

лики, сообщают об «ошибочно 
установленном самозапрете», 
присылают ссылку. Только если 
по ней кликнуть, на ваш телефон 
загрузится вредоносная програм-
ма. Она будет считывать СМС, и 
это даст мошенникам доступ не 
только к «Госуслугам», но и к бан-
ковским приложениям.

Добровольные 
«помощники»

Жулики звонят жертве под 
видом сотрудников «Госуслуг» и 
предлагают помощь в установке 
самозапрета на кредиты. И просят 
назвать код из СМС, который вы 
в этот самый момент получили.

Почему вам приходит это СМС? 

Потому что в процессе 
разговора мошенники 
пытаются зай ти в ваше 
банковское приложение. 
Доступа у них нет, и они 
нажимают кнопку «сбро-
сить пароль». После этого 
банк отправляет владель-
цу счета СМС с кодом. 
Чтобы войти в приложе-
ние и обчистить счет, жу-
ликам и нужен этот код.

Как же понять, что вам 
звонят мошенники?  Очень 
просто: как сообщили в «Госус-
лугах», их сотрудники никогда 
не звонят, чтобы предложить по-
мощь. И не присылают ссылок.

А уберечься от афер помогут 
три правила:

❶ Если вам звонят с незнакомо-
го номера и просят что-то сде-

лать, кладите трубку. Это жулики.

❷ Никому и никогда не сооб-
щайте коды из СМС.

❸ Если заходите на сайт госус-
луг, убедитесь, что это офи-

циальный портал gosuslugi.ru, а 
не подделка мошенников.

Все признают, что за ка-
чеством этого управления 
сейчас фактически никто 
не следит. Госжилинспек-
ция работает по обращениям 
граждан. Собственники по-
жаловались - выносят пред-
писание. А если не жалу-
ются - никто и не смотрит, 
сколько денег там собра-
ли, какие работы запла-
нировали.

К сожалению, то, что 
прописано в Жилищ-
ном кодексе, не работает 
на практике. Там напи-
сано, что собственники 
должны собираться, при-
нимать решение о выборе 
управляющей компании, 
отвечать за общедомовое 
имущество, все контролиро-
вать. А на деле собственники 
не участвуют в собраниях, 
не хотят отвечать за обще-
домовое имущество, а если 
хотят, то не могут - не хва-
тает сил, знаний.

Споров вокруг моделей 
управления многоэтаж-
ками сейчас много. Один 

из сценариев - за него вы-
ступает Минстрой в том чис-
ле - усиливать роль контро-
лирующих государственных 
органов. И еще одно пред-
ложение - усилить роль ре-
гионов, создавать гаран-
тирующую управляющую 
компанию или хотя бы та-
кие ГБУ (государственное 
бюджетное учреждение),  
как в Москве «Жилищник», 

которые сильно контролиру-
ются городом.

- Пока большая часть граж-
дан уверены, что их управ-
ляющая компания - жулики, 
и с этим ничего не поделать...

- Все же в тех домах, где 
люди активны, ситуация 
всегда лучше. Но у актив-
ных собственников не хва-
тает рычагов воздействия. 

Приходит председатель со-
вета дома к управляющей 
компании и говорит: «Я на-
писала акт, что вы не сделали 
то-то и то-то, - подпишите». 
А управляющая компания 
отвечает - не буду подписы-
вать. И все. Вот это надо ис-
правлять.

Но очень много и людей, 
которые реально не хотят 
вникать во все эти жилищ-
ные дела. Поэтому, на мой 
взгляд, должно быть так. Хо-
тят собственники в доме са-
ми все решать и контролиро-
вать - должен быть сценарий 
управления, при котором 
для этого есть все возможно-
сти. Не хотят - должна быть 
некая муниципальная или 
государственная структура, 
которая этим занимается. 
Мне кажется, что это будет 
самый разумный вариант.
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экономические полосы

  Сколько денег вам 
положено в старости: 

полный пенсионный 
путеводитель -  

на нашем сайте

С третьего месяца могут 
отключить коммунальные услуги. 
Но не все: отопление и холодную 
воду в многоэтажке не отрубят. 
О возможном отключении должны 
предупредить в очередной
 платежке или письмом 
с уведомлением о вручении -
 и дать 20 дней для
 исправления ситуации.
Коммунальщики также вправе 
подать на должника в суд. По решению 
суда деньги могут автоматом 
списать со счетов в банке, если 
их там найдут. Не найдут - судебные 
приставы могут наложить арест 
на какое-нибудь имущество (кроме 
единственной квартиры). Например, 
автомобиль. И, совсем в худом случае, 
продать его с торгов. 
Либо обязать выплачивать долг 
(если и имущества, помимо 
единственной квартиры или дома, 
нет) частями с каждой зарплаты 
или пенсии. Также могут наложить 
запрет на выезд за рубеж.

НА ЗАМЕТКУ

ЧТО ГРОЗИТ 
НЕПЛАТЕЛЬЩИКАМ ЗА ЖКУ

• Первый месяц с момента 
просрочки не грозит ничего.

• Со второго месяца будут 
начислять пени: с 31-го по 90-й 
день - 0,03% от суммы долга 
ежедневно, дальше - 0,07%.
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   Как сэкономить     на «коммуналке» 
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Подробная инструкция о 
том, как установить (и снять) 
самозапрет на кредиты - 
на нашем сайте

Что могут сделать 
жулики, если зайдут в ваш 
кабинет на «Госуслугах»?
✔ Оформят электронную сим-карту на ваше ФИО, чтобы звонить 

вашим знакомым от вашего имени и вымогать деньги.
✔ Узнают ваш адрес, паспортные данные и другую личную инфор-

мацию. Все это можно использовать, чтобы попытаться развести 
вас на деньги в будущем.
✔ Получат налоговый вычет за вас. Для этого они войдут в 

личный кабинет на сайте налоговой, оформят налоговый вычет и 
укажут свой банковский счет для выплаты.

Смогут ли они оформить на вас кредит, если установлен самоза-
прет? Этот вопрос пока без ответа. С одной стороны, снять самоза-
прет сложнее, чем установить: понадобятся приложение «Госключ» и 
ваша усиленная квалифицированная электронная подпись, которой 
у мошенников нет. С другой стороны, голь, как мы уже поняли, на 
выдумки хитра. Так что лучше просто не рисковать. И положить 
трубку, если вам звонят, представляясь сотрудниками «Госуслуг».

КСТАТИ

 ■ БДИ!

Самозапретный 
плод сладок
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Первое, что приходит в голову, 
когда задумываешься о здоровье 
зубов, - это белоснежная улыбка, 
отсутствие боли и возможность 
свободно пережевывать пищу. Од-
нако стоматологи напоминают: за 
внешней эстетикой стоит куда бо-
лее важная основа - общее здоровье 
полости рта. О том, как сохранить 
его и избежать серьезных проблем, 
рассказали эксперты Центра обще-
ственного здоровья и медицинской 
профилактики министерства здра-
воохранения Краснодарского края. 

ЕДИНАЯ СИСТЕМА
По словам специалистов центра, 

на первом месте всегда стоит здо-
ровье, затем - функциональность, 
и только потом - эстетика. Пра-
вильный прикус, отсутствие кари-
еса, здоровые десны, нормальная 
работа суставов челюсти, отсут-
ствие хронических заболеваний - 
все это врач оценивает при первом 
осмотре.

Поэтому когда речь заходит о про-
филактике, то во внимание берется 
не только кариес, но в целом здо-
ровье полости рта.

- Для каждого заболевания есть 
свои уровни профилактики. Проще 
предотвратить болезнь, чем потом 
ее лечить. Существует первичная 
профилактика - это предупреждение 
возникновения заболеваний. Вто-
ричная профилактика - для останов-
ки уже имеющегося патологическо-
го процесса и предупреждения его 
дальнейшего прогрессирования. И 
третичная - восполнение утраченной 
функции, реабилитация, - отметили 
врачи.

Суть в том, что организм - единое 
целое. И если где-то возникает ка-
кое-либо заболевание, то оно может 
стать причиной осложнений в других 
органах и системах человека. Напри-
мер, хронические воспаления во рту 
могут спровоцировать проблемы с 
сердцем, суставами и даже диабет.

ПРАВИЛА, КОТОРЫЕ  
ДОЛЖЕН ЗНАТЬ КАЖДЫЙ

Зубную щетку эксперты центра 
советуют выбирать исходя из ин-
дивидуальных особенностей. На-

пример, насколько чувствительны 
десны. Но, как правило, это щетка 
средней жесткости. Она более уни-
версальная.

- При ортодонтическом лечении 
или при заболеваниях пародонта 
врач рекомендует специальные щет-
ки, - добавили врачи.

Зубы нужно чистить дважды в 
день. Однако этим гигиена поло-
сти рта не ограничивается. После 
еды рот желательно полоскать. Кро-
ме того, необходимо использовать 
зубную нить для удаления остатков 
пищи между зубами. Она предпоч-
тительнее зубочисток, поскольку те 
могут травмировать десну.

КОГДА НУЖНА ПОМОЩЬ 
ПРОФЕССИОНАЛА?

Даже при идеальной гигиене без 
стоматолога не обойтись. Раз в пол-
года-год специалисты советуют де-
лать профессиональную чистку со 
снятием зубных отложений, поли-
ровку и реминерализирующую те-
рапию.

Помимо этого, есть еще пара при-
чин ходить к врачу. Особенно если 
у человека есть вредные привычки 
или сопутствующие заболевания. 
Это поможет выявить проблемы на 
ранних стадиях.

ОПОЛАСКИВАТЕЛИ БЫВАЮТ 
РАЗНЫЕ

Теперь несколько слов об опо-
ласкивателях. Их стоит выбирать 

исходя из потребностей. Для све-
жести, против воспалений или по 
рекомендации врача.

4 Дезодорирующие - борются с не-
приятным запахом, освежают полости 
рта и дыхание.

4 Антибактериальные - подавляют 
патогенную и условно-патогенную 
флору. Их лучше применять по по-
казаниям и назначению врача. При 
частом использовании подобных 
ополаскивателей может возникнуть 
дисбактериоз.

4 Вяжущие - купируют воспали-
тельные процессы, уменьшают про-
ницаемость сосудов. Используются 
при лечении заболеваний десен, па-
родонта.

4 Противовоспалительные и обез-
боливающие - применяются в ком-
плексном лечении заболеваний 
полости рта. Назначаются врачом. 

4 Существуют средства для про-
верки эффективности личной гиги-
ены. Это таблетки, гели, растворы 
для проверки свежего и застарелого 
зубного налета. Особенно хорошо 
их использовать для наглядности 
в обучении гигиене детей, - про-
комментировали в Центре общест-
венного здоровья и медицинской 
профилактики.

 ■ ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Лучше  
не заниматься 
самолечением,  
а обратиться 
к врачу.

Есть множество так назы-
ваемых народных советов, 
которые обещают излечение 
того или иного недуга. Врачи 
Центра общественного здо-
ровья и медицинской профи-
лактики собрали несколько 

мифов, которые не просто 
не принесут облегчения, но 
могут навредить.

«Грелка снимет 
боль».

Наоборот, нагревание усу-
губляет воспалительный про-
цесс.

- Это приведет к быстрому 
переходу серозной стадии 
воспаления в гнойную и рас-

пространению гнойного про-
цесса. Что в свою очередь 
может привести к госпита-
лизации, хирургическому ле-
чению с разрезами на лице, 
а иногда и к смертельному 
исходу, - предупреждают спе-
циалисты.

«Ватка с анальги-
ном успокоит зуб».

Если болит зуб, то лучше 

выпить обезболивающее и 
сразу пойти к врачу. Если 
затягивать, то позже можно 
столкнуться с осложнениями.

«Водка продезин-
фицирует».

Крепкий алкоголь поспо-
собствует увеличению площа-
ди воспаления и «поможет» 
присоединить бактериальную 
инфекцию.

«Удалить и поста-
вить имплант проще».

Это решение должно оста-
ваться за специалистом.

- Основные принципы про-
филактики заболеваний по-
лости рта существенно не 
отличаются от общих прин-
ципов профилактики для 
сохранения здоровья. Это 
приверженность принципам 
здорового образа жизни 
- рациональное питание, от-

каз от зависимостей - личная 
гигиена, регулярные профи-
лактические осмотры и сво-
евременное обращение к вра-
чам, - подытожил главный 
внештатный специалист 
по медицинской профи-
лактике министерства 
здравоохранения края,  
и. о. главного врача Цен-
тра общественного здоро-
вья и медицинской профи-
лактики Андрей Сахаров.

Почему нужно содержать 
полость рта в чистоте.

ВАЖНО!

Как отметили специалисты Центра 
общественного здоровья и медицин-
ской профилактики, люди часто пе-
реживают о состоянии зубов, боятся 
возникновения кариеса, но забывают 
заботиться о пародонте, то есть де-
снах и тканях вокруг зубов. Несколько 
советов, которые помогут сохранить 
здоровье полости рта.

КОМПЛЕКСНЫЙ ПОДХОД
В некоторых аспектах профилактика 

заболеваний пародонта схожа с про-
филактикой кариеса. В частности, это 
рациональное питание, отказ от вредных 
привычек, индивидуальная и професси-
ональная гигиена полости рта.

Но есть и отличия. Заболевание паро-
донта может стать следствием других 
проблем в организме. В связи с этим 
профилактика болезней десен и тканей 
вокруг зубов должна быть более ком-
плексной и согласованной с несколь-
кими специалистами, а не только со 
стоматологом.

В профилактике заболеваний паро-
донта дополнительно необходимо учесть 
следующие аспекты: 

4 Исключение патологии прику-
са (скученности, глубокого резцового 
перекрытия, перекрестного прикуса, 
частичного отсутствия зубов).

4 Исключение вредных привычек 
(курения, употребления алкоголя и так 
далее).

4 Своевременное устранение 
очагов хронической инфекции, на-
висающих краев пломб, рациональное 
протезирование.

4 Комплекс дополнительных кли-
нико-диагностических процедур и 
лечение сопутствующих заболе-
ваний.

ДИАБЕТ И 
ОНКОНАСТОРОЖЕННОСТЬ

У пациентов с диабетом риск воспа-
ления десен в три раза выше из-за на-
рушений кровоснабжения и иммунитета. 
Сухость во рту, медленное заживление 
ран и кандидоз - частые спутники этой 
болезни. Контроль уровня сахара, тща-
тельная гигиена и регулярные визиты к 
стоматологу - обязательные условия для 
сохранения здоровья.

Специалисты предупреждают, что 
во рту могут возникать доброкаче-
ственные и злокачественные ново- 
образования. Причины их появления 
многообразны. Хронические травмы, 
например от сколотого зуба, курение 
и употребление снюсов. Любые яз-
вочки, уплотнения или белые пятна во 
рту - повод срочно обратиться к врачу. 
«Народные методы» вроде прижигания 
только усугубляют проблему.

Профилактика 
пародонта

Мифы, которые могут навредить

От чего зависит здоровье зубов 
и как их правильно чистить

1

2

3

4

Даже если ничего не болит, 
стоматолога все равно нужно 
посещать минимум раз в год.
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Избранный канцлер 
Германии  

Фридрих Мерц
Туз пик: «Плохое известие, 

удар судьбы». 
Мерц стоит за полную под-

держку Зеленского. Избегает 
критики Трампа, предостерегает 
ЕС от разрыва с Америкой.

Мерц обещал «сделать Гер-
манию снова великой», ведь ее 
крупнейшая в Европе экономи-
ка падает третий год. Но решил 
изыскать на оборону полтрил-
лиона евро, ужав своих граждан. 
Так что удар судьбы Мерц несет 
самим немцам. 

Цитата: «Европа должна про-
снуться и наращивать военные 
возможности, иначе в новом ми-
ровом порядке мы будем лишь 
зрителями».

Честная эзотерика

Гадание на Европе

Премьер Британии 
Кир Стармер

Король пик: «Жестокость и 
коварство, препятствия, не-
выгодные сделки». 

Британия - исторический враг 
России, провокатор украинско-
го конфликта и один из двух 
главных союзников Зеленского 
в Европе. Стармер юлит: пыта-
ется подольститься к Трампу, 
чтобы избежать пошлин США 
на британские товары, и одно-
временно науськивает Киев про-
должать боевые действия. 

Обещает изготовить для укра-
инцев 5000 ракет за 1,6 млрд 
фунтов стерлингов. Хочет вве-
сти в незалежную «миротвор-
цев». 

И вот вам невыгода: Bank of 
America уже призывает сбра-
сывать британские облигации, 
больно стали рискованными. Ну 
а Трамп, если будет совсем не-
довольным, глядишь, и пошлины 
введет. 

Цитата: «Нам нужно поста-
вить Украину в максимально 
сильную позицию, и Великобри-
тания, США и Европа должны 
быть на одной волне».

Премьер  
Словакии Роберт Фицо 

Король бубен: «Удачная 
сделка, везение».

Против отправки оружия Кие-
ву. Не желает никакого ядер-
ного зонтика Франции. Грозит 
заблокировать новые санкции 
ЕС против России - делал все 
для сохранения транзита рос-
сийского газа в свою страну.  

Фицо прилетал в Москву 24 
февраля 2022 года и сохраняет 
ровные отношения с Владими-
ром Путиным. Но встал в оппо-
зицию Трампу за то, что он «не 
уважает институты ЕС». 

Цитата: «Единственный, у 
кого есть реальный план в от-
ношении украинского конфлик-
та, - Президент России Путин».

Президент Франции 
Эммануэль Макрон

Король треф: «Повышение 
через интриги, нечестная вы-
года». 

Мечтает взять реванш над Рос-
сией, пугая сограждан «казаками 
в Париже» - чтобы оправдать от-
вратительное управление стра-
ной. Первым предложил отправить 
на Украину западных «миротвор-
цев». Клянчил у США гарантии 
безопасности незалежной. 

Предлагает Европе француз-
ский ядерный зонтик, если 
Штаты уберут свой.  

Вражда Трампа с Макро-
ном очевидна: президент 

США холодно принимал 
француза в Белом доме. 

Цитата: «Мир не может 
быть капитуляцией Украи-
ны… Россия стоит у нашего 
порога».

Коллективная 
Прибалтика

Шестерка пик: «Напрасные 
мечты и желания». 

Шестерки и есть шестерки: 
президент Литвы Гитанас Наусе-
да, Латвии - Эдгарс Ринкевичс, 
премьер Эстонии Кристен Ми-
хал. Антироссийский авангард в 
панике: что будет, если Штаты 
бросят их на произвол судьбы?

Прибалты встали в очередь за 
фантазийным ядерным зонтиком 
Макрона, готовы все тратить на 
оружие. А для Трампа эти граж-
дане - микроскопические.

Цитата: «Украина имеет 
полную поддержку Литвы. Мы 
должны продолжать военную 
поддержку ЕС и установить це-
левую дату для членства Укра-
ины в ЕС - 2030 год».

  Премьер Италии    
  Джорджа Мелони

Дама бубен: «Дева, полная 
огня и забот, бежит к цели, но 
счастья не найдет».

Умудряется ко всем найти под-
ход: и с Зеленским обнимается, 
и с Маском - Трампом дружит 
(ее партия - ультраправая), и в 
Евросоюзе своя. Да и к россия-
нам в Италии на бытовом уровне 
отношение неплохое. 

Отказалась отправлять ита-
льянские войска на Украину. Но 
предложила распространить на 
нее действие 5-й статьи устава 
НАТО о коллективной обороне. 
Мелони понимает, что это нереа-
лизуемо, но так подчеркивает 
верность «единой Европе». 

Цитата: «С президентом 
Трампом у меня открытый диа-
лог: США остаются ключевым 
союзником».

Другие силы
Джокер: «Новые возмож-

ности, внезапные переме-
ны». 

Усиливаются партии и полити-
ки, способные заменить надоев-
шие лица. 

Ультраправая «Альтернатива 
для Германии» на выборах в бун-
дестаг стала второй, показав луч-
ший результат в своей истории. 
Во Франции «Национальное объ-
единение» Ле Пен почти удвоило 
представительство в парламенте. 

Шанс стать президентом Румы-
нии был у Кэлина Джорджеску: 
он против членства своей страны 
в НАТО, ЕС и за хорошие отно-
шения с Россией. Напуганный 
Брюссель отменил его победу 
в первом туре, политика отстра-
нили. Но такие методы не будут 
срабатывать вечно. 

Премьер Венгрии 
Виктор Орбан

Король червей: «Прият-
ные новости, неожиданная 
встреча». 

На саммите ЕС в Брюсселе 
заблокировал декларацию о 
поддержке Украины. Выступил 
против вооружения Европы и 
принятия незалежной в Евро-
союз. Уверен, что гонка воору-
жений разорит Старый Свет. 

В июле прошлого года приле-
тал в Москву на переговоры с 
президентом Путиным. Считает 
российский газ благом. 

Отдельно договаривается о 
сотрудничестве с Трампом в 
экономике, чтобы не идти путем 
Брюсселя.

Цитата: «Легко достичь ра-
ционального соглашения с Рос-
сией. С людьми в Брюсселе это 
почти невозможно».

Дмитрий БАБИЧ,  
Алексей СТЕФАНОВ 
(графика)

Сердце как-то  
не успокаивается.

Политики Европы про-
должают опасные игры 
вокруг Украины. Часть 
из них вошла в контры с пре-
зидентом США Трампом. И, на 
словах приветствуя мир, плетет 
интриги против России. 

Но у каждого - свои уловки, 
свои приемы. Погадаем на ев-
ропейских картах, чтобы лучше 
понимать, кто есть кто. Зна-

чения карт 
мы взяли из 
расхожих га-
даний.

Глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен
Дама пик: «Подстава, раз-

рушения, злость, депрессия». 
Вот уж кто всех затмит русофо-

бией, так это бывшая немецкая 
гинеколог, которую евробюро-
краты посадили на верхушку ЕС. 
Одобрила ответные пошлины на 
американские товары, ввергнув 
Европу в торговую войну. 

Другая блестящая идея Урсу-
лы - разрешить Европе кредит 
на €800 млрд ради вооружения. 

На фон дер Ляйен есть компро-
мат, который еще сыграет свою 
роль: дело о коррупции при за-
купке вакцин от коронавируса 
на 35 млрд евро прикрыли, но 
навсегда ли?

Цитата: «Украину надо пре-
вратить в стального 
дикобраза… Евроко-
миссия должна пере-
ключиться в режим 
военной подготовки».
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ЧТО СЛОМАЛОСЬ?
Экспериментальный корабль 

Starliner - на нем Суни и Бутч улете-
ли в космос в июне 2024-го - создан 

компанией Boeing. Он сел еще осенью и 
сейчас находится на авиабазе Уайт-Сэндс.

Накануне старта из корабля лился ге-
лий, но решили, что это не важно. В по-
лете гелий хлынул, принялся раскачивать 
корабль, детали отваливались, компью-
теры висли, до МКС как-то дотянули, еле 
пристыковались. Все лето NASA и Boeing 
уверяли, что корабль вот-вот починят, а 
Starliner начал раскачивать и «ломать» 
МКС. К сентябрю признали: людей на нем 
возвращать опасно.

Boeing настаивал: сожжем Starliner в 
атмосфере. Выгодно - если что не так, кон-
цы в воду. NASA согласилось… и каково 
же было удивление, когда Starliner взяли 
и аккуратно посадили на парашютах. Но 
о расследовании - никакой информации!

- Результатов не афишируют,  - расска-
зал «КП» академик Российской академии 
космонавтики Александр Железняков. 

Однако известно, что Boeing готовит ко-
рабль к новым полетам. Или запредельная 
наглость… или мы чего-то не понимаем в 
этой истории, и Starliner не был так уж 
сломан.

ПОЧЕМУ ИХ НЕ ВЕРНУЛИ 
РАНЬШЕ?

Россия предложила помощь - как 
только стало ясно, что на «Старлайнер» 
надежды нет. Ею не воспользовались.

А теперь - следите за руками. В сентябре 
2024 года к МКС пристыковался корабль 
Crew-9 компании Илона Маска. На нем 
прилетели всего двое.

В октябре отстыковался и сел на Землю 
Crew-8. Вернулись четверо.

В марте 2025 года к МКС прилетел 
Crew-10.  

Стоп, что-то здесь не так. Народ-
то думает, что застряли, вывозить 
не на чем. А «Драконы» летают, как 
трамваи в час пик. 

Версия Илона Маска: я предлагал 
Байдену вернуть их на Crew-8, он 

отказался. По политическим при-
чинам. NASA заявило: Маск лжет. 
Хм, что ж так с плеча-то рубите. 
NASA еще летом заключило кон-
тракт со Space Х, мол, придумайте, 
как возвращать будем. И он пред-
лагал погрузить на Crew-8 шестерых 
и вернуть страдальцев в октябре.

Решение возвращать принял 
Трамп.

ЧТО СО ЗДОРОВЬЕМ 
СУНИТЫ?

Оба астронавта - тертые ка-
лачи. Больше двухсот дней терли 
зубы одной-единственной щеткой. 
Шампунем и мылом делились кол-
леги. Сменного белья нет. Вот как 
быть Суни, женщина же? Снять бе-
лье, постирать, а пока сохнет, без 
белья ходить? Второго бюстгальтера 
на МКС не достанешь. Это не просто 
неудобно, это… унизительно, нет?

Но это мелочи. Возможно, Суни Уильямс 
серьезно заболела. Она крепкий орешек, 
военный пилот. Но ей 59 лет. Врачи по-
смотрели видео, которые шли с орбиты, 
и внешний вид героини им не понравился. 
Сильно похудела. «Она выглядит изможден-
ной, вероятно, серьезно больна», - написа-
ли таблоиды (в NASA опровергли). Похоже, 
Уильямс подтвердила: женщины в условиях 
невесомости быстрее теряют мышечную 
массу. Надеемся, восстановится.

Наверное, на подвиг их приключения не 
тянут. Оба не новички в космосе. Полет ис-
пытательный. Знали, на что шли. А возмож-
но, и тянут. Но что точно: NASA и Boeing 
изворачивались и лгали. 
А Space X выглядит 
честным парнем.

Евгений  
АРСЮХИН

Легендарные затворни-
ки МКС Бутч Уилмор и 
Суни Уильямс вернулись 
на Землю 19 марта. Их 
полет длился больше 9 ме-

сяцев, хотя улетели всего 
на недельку.

Приземления косми-
ческих кораблей давно 
стали рутиной, но тут 
за трансляцией следи-
ли несколько миллио-
нов человек. Многие 

считали, что экипаж 
«проклят» и на Землю 
им путь закрыт. Лико-
ванию, когда напомина-
ющая гравицапу капсула 
закачалась на волнах у 
побережья Флориды, не 
было предела.

- Мы немного про-
жаримся в плазме, ис-
купаемся в океане, и 
вот она, Земля, - описа-
ла процесс долгождан-
ного возвращения Су-
ни Уильямс. Железные 
нервы у женщины!

Перед приводнением 

в какой-то момент пока-
зали космонавтов в крес-
лах. Один улыбался -  
мне показалось, наш 
Александр Горбунов, он 
тоже вернулся на Землю. 
Фигура Суни Уильямс 
угадывалась в дальнем 
углу. Казалось, она пре-

дельно утомлена и даже 
не проявляет эмоций. 

Корабль плюхнулся 
в воду, и его окружили 
дельфины. Капсулу зата-
щили на судно. Всё, при-
ехали. Стали по одному 
«доставать» космонав-
тов. Как там Суни? Да 
вроде ничего, улыбается, 
хотя на ногах не стоит.

Теперь, когда ас тро-
нав ты-плен ни ки на 
земле, самое время за-
дать вопросы, которые 
висели в воздухе все эти 
месяцы. 

Приехали!
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287 дней в космосе 
с одной зубной щеткой

- Мы прожаримся в плазме и искупаемся в океане! - сказала перед 
возвращением Суни Уильям (но в воду прыгает не она, встречающий персонал).

Суни сильно 
похудела  
на орбите. 
И  вместе со всем 
экипажем Crew 
Dragon-9 теперь 
наконец может 
выдохнуть. 
Приехали!

3 главных вопроса 
о «проклятом» экипаже
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Застрявшие 
на орбите 

астронавты 
 Суни Уильямс и Бутч 
Уилмор наконец-то 

вернулись на Землю.  
Но вопросы остались.
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Женственные корсеты носим с 
юбками макси, а также в качестве 
второго слоя. Сочетаем их с майка-
ми и юбками из дени-
ма, создавая рассла-
бленные образы 
в уличном стиле. 
Или же комбини-
руем с кожей, 
перьями и ло-
дочками и от-
правляемся на 
вечеринку.

SOL Olga 
Selivanova

Актуальны жа-
кеты, тренчи и 
пальто с уве-
личенной ли-
нией плеч. При 
этом чем фак-

турнее плечи, тем 
лучше. Однако не 
надо уходить в пол-
ный оверсайз. Объ-
емный верх лучше 
балансировать бо-
лее облегающим 
низом. В идеале 
выделять талию 
с помощью рем-
ня или платка.

Cosarêve

Отдельно хочется вы-
делить бахрому, пото-
му что она уместна не 
только в бохо. Сумка 
с бахромой подойдет 
к образу в стиле гранж 
с косухой и кожаными брюками. 
Она впишется и в романтиче-
ский образ с летящей блузой, 
брюками и босоножками. 
А можно вообще нарядить-
ся в платье из бахромы, 
которое само по себе 
один сплошной акцент.

Nelly Kruk

Тренд на микрошорты, ко-
торый в свое время ввел итальянский дом 
моды Miu Miu, подхватили все остальные 

бренды. Тенденция спорная, так как шорты-
трусы могут себе позволить лишь девушки 
с определенной фигурой. Но если вы все-
таки решили обзавестись этим элементом 

одежды, сочетайте его с удлиненным жакетом,  
тренчем или накидкой.

Freedomtag

На стиле

Фото: пресс-служба  
Московской  

недели моды.

Завершилась Московская 
неделя моды, где россий-
ские и зарубежные дизай-
неры демонстрировали свои 
свежие коллекции. Стилист 
«КП» Ольга РОДИНА изу-
чила все 90 (!) показов.

Хороша, кума, твоя бахрома!

Больше модных 
трендов -  
на нашем  
сайте KP. RU

Монохромные образы не теряют своей актуаль-
ности и всегда смотрятся выигрышно. Поэтому, 
если вы не уверены в сочетании тех или иных 
оттенков, то просто собирайте наряд в одной 
цветовой гамме и точно не прогадаете.

Addicted To

Объемные клатчи, напоминающие подуш-
ки, - новый мировой тренд. По сути, это 
может быть любая сумка, главное - носите 
ее не на ручке, а в руке - как клатч.

Big Brooch

Современный офисный стиль 
все такой же деловой, но уже 
не такой официальный. Костюмы 
с брюками, юбками и рубашка-
ми мы смело можем разбавлять 
яркими акцентами  - например, 
добавить красный галстук или 
желтые лодочки. Современный 
офискор отражает индивидуаль-
ность и уместен не только в офи-
се, но и за его пределами.

PersveКажется, что тренд на кожу не поки-
нет нас никогда. В этом году дизайнеры 
предлагают собирать total look (цель-
ный образ в одном стиле) из кожи - на-
пример, костюм, плащ и даже галстук. 
Кожаные вещи невероятно практичны 
и всегда смотрятся выигрышно, это 
неотъемлемый атрибут драматическо-
го стиля. Материал можно дополнять 
яркими деталями, например, анима-

листским принтом. 
Либо же собирать 
спокойные образы, 
сочетая кожу с ба-
зовыми вещами.

Emre 
Erdemoğlu

Главные тенденции, 
подмеченные  
на Московской 
неделе моды.

Было представлено много рас-
слабленных образов в стиле бо-
хо (он же бохо-шик). Это направ-

ление сочетает в себе элементы 
этники, многослойность, различные 

принты и фактуры. Деним в сочетании 
с казаками, сумки и платья с бахромой, 
кружевные элементы - все это неотъем-
лемые атрибуты бохо, который призван 
воплощать дух свободы. Вот почему этот 

стиль так любят творческие личности.
LOOM Weaving

Бохо для свободных 
духом

Все одного цвета

Микрошорты  
для смелых

Клатч-подушка

Офискор  
вне офиса

Корсеты  
на каждый день

Больше кожи

Объемные 
плечи

Бахрома:  
от романтики  

до гранжа
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Окончание. Начало < стр. 1.
Фильм вышел в 2021-м, 

успех был таким оглушитель-
ным, что продолжение было 
только делом времени. И вот, 
наконец, «Пальма-2» 6+ в про-
кате. Пробуждать в людях до-
брые чувства теперь будет не 
только овчарка Пальма, но и 
медвежонок Мансур. И вновь 
это кино по мотивам реальной 
истории! 

«ЛЮБИТЬ ПРОСТО ТАК»
- Виктор, ваш герой, пилот 

международного класса, рас-
ширяет домашний зоопарк - и 
берет в дом еще и медведя. Так?

- Да, совершенно верно. 
Причем это еще одна реальная 
история (в 2018 году частный 
летчик Андрей Иванов забрал 
домой бурого мишку, которого 
подбросили на аэродром Ор-
ловка в Тверской области, и 
назвал его Мансуром. - Авт.), 
которая взята за основу. Лаза-
рев мечтает вернуться в боль-
шую авиацию, как герой Вах-
танга Кикабидзе в «Мимино». 
Это история о том, что значит 
любить просто так, потому что 
есть семья.

- Как работалось с мишкой?
- Когда медвежата еще ма-

ленькие, сил у них много, а 
терпения мало (в роли Мансу-
ра снимался мишка Добрыня, 
в кадре также работала медве-
дица Олеся. - Авт.). Одно не-
ловкое движение - порванная 
куртка, кровавые царапины. 
Снимали мы месяца четыре, 
за это время медвежата значи-
тельно подросли, прибавили 
в весе. Я привык, что ли: нау-
чился понимать, чувствовать, 
держать дистанцию.

- Несчастные случаи были?
- Царапины разве что. У 

мишек от настроения все за-

висит: надоело - сядут и си-
дят. Потом как разыграются, 
начинают все крушить. Весь 
дуализм отражает сцена, где 
мы с семьей моем Мансура в 
тазике. Идеалистическая кар-
тинка, веселая музыка, сол-
нышко. Но если внимательно 
посмотреть, я одной рукой его 
мою, а второй очень крепко 
держу за загривок. Лицо мое 
улыбается, а у самого внутри: 
«Так, аккуратненько, лишь бы 
хорошее настроение у медведя 
не закончилось». Дикий зверь 
как-никак.

- Две части «Пальмы» изме-
нили вас?

- Коренным об-
разом, наверное, 
нет, но участие 
в таких филь-
мах дает воз-
можность 
задумать-
ся. Мы, 
артисты, 
с годами 
превраща-
емся в пси-
хологов. По-
тому что имеем 
возможность 
указывать лю-
дям на ошибки 
со стороны. Вот 
человек пришел 
в театр или кино, 
посмотрел, как 
надо и как не надо, задумался - 
и позвонил папе, с которым не 
разговаривал десять лет. Так 
мы разворачиваем зеркало в 
зал и даем посмотреть на по-
ступки, увидеть ошибки. Для 
меня «Пальма» - фильм о том, 
что не нужно быть кем-то осо-
бенным, для того чтобы тебя 
любили. Просто будь собой - и 
семья окружит тебя любовью 
и заботой.

- Как сами от-
носитесь к 

кошечкам, 
собачкам, 
попугайчи-
кам?

- Заме-
чательно! 
В детстве 
была и 

кошка, и 
несколько 

собак, и рыб-
ки, и попугай-
чик. Это важно, 
это «трениров-
ка человечно-
сти». Сейчас у 
меня дома жи-
вет прекрасный 

и любимый Рэй - коричневый 
и сумасшедший лабрадор. По-
трясающий парень - и един-
ственный мужчина в доме, с 
которым я могу поговорить, 
потому что все остальные - 
дамы (жена Александра Тор-
гушникова, дочери Василиса 
и Варвара. - Авт.). Я вычитал 
такую мысль: каждое утро надо 
пытаться быть достойным это-

го влюбленного взгляда.

«МЫ С ПЕТРОВЫМ  
КАК ДВА БРАТА»

- В апреле у вас еще одна 
премьера - «Кракен» 12+. 

Морской блокбастер от созда-
телей «Т-34» 12+ и «Движения 
вверх» 6+ про битву подводных 
лодок со страшным осьминогоо-
бразным существом. Опять вас 
и Александра Петрова заперли 
в тесном пространстве. Но на 
этот раз вы сыграли не танки-
стов, а братьев-подводников.

- Мы даже именами обме-
нялись: мой герой - капитан 
Александр Воронин, а его - 
Виктор Воронин. Когда уви-
дел наши детские фото, то 
подумал, что мы реально два 
брата. Одно лицо! А что каса-
ется картины, то это весьма 
неизведанный пока для наше-
го кинематографа жанр. Была 
фантастика в СССР, в послед-
нее время было несколько кар-
тин по этой линии, но крайне 
мало. А тут один брат идет на 
поиски другого брата, подлод-
ка которого загадочно пропала 
в глубинах Гренландского мо-
ря. Дико интересно!

- Если упомянули Александра 
Петрова, не имеем права не по-
говорить про Юру Борисова. 
Втроем вы восемь лет назад 
снимались в «Т-34», а теперь 
он чуть «Оскар» не забрал.

- Да, и с тех пор у нас есть 
общий чатик, где мы обща-
емся и делимся новостями. 
Поэтому за номинации Юр-
ки на «Оскар» и BAFTA все 

радовались, конечно. Глупо 
не радоваться. Человек в исто-
рию вошел. Возможно, шан-
сы были невысоки, ну и что? 
Поддержка от Роберта Дауни 
- младшего со сцены - это до-
роже любого «Оскара»!

«ПАПА - НАШЕ СОЛНЦЕ»
- Ваш папа, всенародно лю-

бимый Федор Добронравов, по-
сещал бойцов СВО в госпита-
лях. У вас не возникало такого 
желания?

- Так мы же ездили вместе. 
Общались с ребятами, про-
водили творческие вечера. 
График, к сожалению, не по-
зволяет делать это часто. Да 
и обстановка непростая. Но 
мы будем, конечно, поддер-
живать ребят. И все это папи-
ны установки. Он задал нам 
с Ваней (Иван Добронравов - 
тоже успешный актер. - Авт.) 
верный вектор поведения и 
мышления. Так вот и живем 
до сих пор, стараемся делать 
жизнь людей лучше. А папа 
для всех нас - одно огромное 
волшебное солнце. Неземной 
человек.

- Брат все тот же «мелкий» 
для вас?

- Раньше - да, всегда был 
мелким. Все-таки разница 
почти семь лет - это значитель-
но. Мне уже 16, крутой пацан, 
курю за школой, а Ване - 10, 
ну что это? А теперь разница 
в возрасте нивелировалась, и 
он самый близкий человек для 
меня. Очень горжусь и доро-
жу этим. Взаимоотношения и 
уровень понимания, к которо-
му мы пришли, - это счастье.

Егор АРЕФЬЕВ.

Все о самых 
новых 
сериалах читайте 
на нашем сайте

В роли Пальмы опытная актриса - овчарка Кристина  
(в ее пасти - свежий номер «КП»).
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  Вообще на съемочной площадке главный - режиссер,  
но тут приходилось прежде всего считаться с косолапым актером.

Кадр из фильма «Пальма-2»

Потрепала жизнь 
летчика Лазарева 

(Виктор Добронравов)! 
Пальма и Мансур 

помогут ему понять, 
что в жизни главное. 
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Виктор ДОБРОНРАВОВ - о съемках «Пальмы-2»:

Мою медвежонка в тазике и думаю: 
лишь бы у него хорошее настроение  
не закончилось!

Во второй части «Пальмы» 
летчик Виктор Лазарев разжа-
лован из Москвы и сослан на 

небольшой провинциальный аэродром, где, подобно Мимино 
(в картине даже звучит песня «Чито-гврито»), развозит на 
вертолете скотинку и почту. Неожиданно в вертушку героя 
забирается сбежавший от браконьеров из леса медвежонок, 
который становится подшефным Пальмы и новым членом семьи 
Лазаревых. Идиллию рушат долгожданная бумага о переводе 
пилота на международные линии в Чехословакию и появле-
ние коварного охотника Фролова (Сергей Гилев). В одном 
из эпизодов фильма главного героя будит Пальма и в зубах 
приносит свежий номер «Комсомольской правды», который 
Лазарев позже вручает коллеге - начальнику местного аэро-
дрома по фамилии Кинаш (Иван Агапов), гордо сообщая: 
«Смотри! Про тебя в «Комсомольской правде» написали!» 
● В прокате с 20 марта.

О ЧЕМ КИНО?
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Анна ДОБРЮХА

Что предлагают  
сегодня наука 
и медицина 
для избавления 
от одной из самых 
частых напастей, 
выяснила «КП».

В этом году нам обеща-
ют раннюю и теплую весну. 
А значит, и сезон поллиноза 
(аллергии на пыльцу расте-
ний) может стартовать рань-
ше обычного. Чем можно 
помочь страдающим из-за 
цветения деревьев и трав, ал-
лергических реакций на жи-
вотных и продукты? Об этом 
«Комсомолка» поговорила с 
аллергологом-иммунологом, 
главным врачом клиники дока-
зательной медицины, кандида-
том медицинских наук Ольгой 
Жоголевой.

ОРУЖИЕ ПРОТИВ 
ПОЛЛИНОЗА

Недавно мы рассказали об 
основных правилах диагно-
стики аллергических заболе-
ваний (см. в разделе «Здоровье» 
на сайте KP.RU). Напомним: 
после опроса пациента врач 
предварительно определя-
ет, какие вещества могут за-
пускать бурные реакции. И 
назначает анализ крови либо 
кожные тесты. Их задача - об-
наружить антитела (иммуно-
глобулины Е) к конкретным 
аллергенам: тем или иным 
растениям, продуктам, жи-
вотным.

- Если говорить о полли-
нозе, который уже на подхо-
де, то самым эффективным 
средством лечения сегодня 
считается АСИТ, аллерген-
специфическая иммуноте-
рапия, - рассказывает Ольга 
Жоголева. - Это похоже на 
вакцинацию. Мы вводим 
человеку его аллерген в ле-
карственной форме, чтобы 
обучить иммунную систе-
му не сражаться по ошиб-
ке с безопасными белками-
аллергенами.

По данным исследований, при 
аллергии на пыльцу растений, 
а также на клещей домашней 
пыли эффективность АСИТ 
выше 90%. «Это не значит, что 
абсолютно у всех пациентов 
полностью и навсегда про-
ходит поллиноз, - уточняет 
врач. - Но на фоне лечения у 
большинства симптомы или 
прекратятся, или смягчатся, 
или уменьшится частота обо-
стрений и потребность в ле-
карствах».

НАСКОЛЬКО ДОСТУПНА 
ТЕРАПИЯ

Сегодня АСИТ не входит в 
базовую программу ОМС. То 
есть государство не гаранти-
рует доступность такого ле-
чения бесплатно (некоторые 
регионы по своей инициативе 
могут вводить местные льгот-
ные программы для опреде-
ленных категорий аллерги-
ков - например, детей).

Обычно пациенту нужно 

три курса АСИТ. Каждый 
длится в зависимости от ал-
лергена от нескольких меся-
цев до года и стоит порядка 
40 тыс. руб. Итого - не ме-
нее 120 тысяч за лечение. Но 
это еще не все. Деньги могут 
оказаться выброшенными на 
ветер, если перед терапией не 
проведена углубленная диа-
гностика.

- Типичный пример - 

множественная пыльцевая 
аллергия, - говорит Ольга 
Жоголева. - Существуют так 
называемые мажорные ал-
лергены - молекулы, которые 
первично вызывают аллер-
гию на ту или иную пыльцу. 
И есть минорные - они как бы 
прицепляются паровозиком 
к главному аллергену. Очень 
важно, чтобы АСИТ была на-
целена именно на мажорную 

молекулу, иначе окажется не-
эффективна. А чтобы найти 
правильную мишень, требу-
ется молекулярная диагно-
стика.

На практике это значит, что 
сначала делается тест, ска-
жем, с экстрактом пыльцы 
березы, орешника, ольхи, 
полыни. А на втором этапе 
выделяется молекула-мажор, 
главный «зачинщик» пол-
линоза. И тогда оптимально 
подбирается препарат для 
АСИТ.

«БЫЛА ДА ПРОШЛА»
- Основной подход в лече-

нии пищевой аллергии - вы-
явить аллерген и прекратить 
контакты с ним, - продолжает 
Ольга Жоголева. - При этом 
рекомендуется каждые 1 - 3 
года проводить контрольные 
обследования. Потому что 
реакции на те или иные про-
дукты могут самостоятельно 
пройти. Например, аллергия 
на молоко, яйца, пшеницу, 
возникшая у детей, нередко 
прекращается уже в первые 
годы жизни. Либо проходит 

в младших классах 
или в подрост-
ковом возрас-
те. Другие виды 
пищевой аллер-
гии - на рыбу, 

морепродукты, 
орехи - обычно 

сохраняются гораздо 
дольше, в том числе на всю 
жизнь. Но и они могут прой-
ти.

За рубежом используется 
специальная форма АСИТ - 
оральная иммунотерапия, 
рассказала эксперт. По су-
ти, это лечение микродоза-
ми еды-аллергена (подроб-
ности - в разделе «Здоровье» 
на KP.RU). Также пациентам 
могут назначаться инъекции 
определенных биологических 
препаратов - моноклональ-
ных антител. В России на се-
годня такие методы лечения 
пищевой аллергии не зареги-
стрированы для применения.

КАК ЖИТЬ С АЛЛЕРГИЕЙ 
НА ДОМАШНИХ 
ПИТОМЦЕВ

- При аллергии на кошек 
может применяться АСИТ. 
Но из-за особенностей ко-
шачьих аллергенов она эф-
фективна примерно в 70% 
случаев, - поясняет врач. - 
При этом у кого-то реакции 
могут пройти полностью, а у 
кого-то станут реже и слабее. 
Спрогнозировать результат 
заранее нельзя, нужно про-
бовать. С собаками ситуация 
еще сложнее, вероятность 
успеха АСИТ 50 - 60%.

- Какие еще варианты ле-
чения могут быть?

- Сначала врач может на-
значить антигистаминные 
препараты. Если они пло-
хо помогают, применяют-
ся кортикостероиды (гор-
мональные лекарственные 
средства. - Ред.). В зависи-
мости от симптомов лечение 
может быть постоянным или 
курсами. При этом у некото-
рых пациентов аллергия на 
кошек прогрессирует. Чело-
век думает, что произошло 
привыкание к лекарствам и 
потому они перестали помо-
гать. Но это не так. На самом 
деле заболевание усугубля-
ется. Требуется повышение 
дозировки или назначение 
более мощных препаратов. 
И, к сожалению, аллерги-
ческий ринит (насморк, чи-
хание, заложенность носа) 
в любом случае повышает 
риск развития бронхиаль-
ной астмы.

Здоровье

- При реакциях на ко-
шек и собак ситуация 
примерно такая же, как 
в случае множественной 
пыльцевой аллергии,  - 
говорит Ольга Жоголе-
ва. - Нужно найти мише-
ни - мажорные молекулы 
(см. выше. - Ред.). Но в 
биоматериалах домаш-
них животных много 

различных белков, спо-
собных вызвать аллер-
гию. А в производстве 
препаратов для АСИТ 
используется натураль-
ный материал - чешуйки 
кожи, перхоть. Пробле-
ма в том, что от кота к 
коту и от собаки к соба-
ке такое «сырье» может 
значительно отличаться 

по концентрации необхо-
димых молекул. Поэтому 
сложно создать готовый 
препарат с мажорными 
аллергенами в правиль-
ной концентрации (она 
должна быть достаточно 
высокой).

Выходом могут стать 
вакцины от аллергии, 
считают эксперты.

- По сути, это генно-ин-
женерные препараты для 
АСИТ, - поясняет доктор 
Жоголева.  - Они созда-
ются в лаборатории и 
содержат аллергенные 
молекулы в концентра-
ции, необходимой для 
развития толерантности 
(то есть нечувствитель-
ности к аллергенам).

ОТ РЕДАКЦИИ: 
В России разрабо-

тана такая вакцина 
от аллергии на кошек, 
она проходит клини-
ческие исследова-
ния. Ожидается, что 
лечение может стать 
доступным для паци-
ентов в течение бли-
жайших нескольких 
лет.
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Спасение для страдальцев ПЕРСПЕКТИВЫ

После 
лечения 

большинство 
страдающих 

поллинозом наконец-
то могут вдыхать 
ароматы цветов 

свободно.

- Углубленная молекулярная диагностика
 также помогает избавить людей 
от лишних ограничений при пищевой 
аллергии, - добавляет врач. - Скажем, первый этап - 
кожные пробы или тест на иммуноглобулины Е - 
подтверждает аллергию на молоко. 

Можно полностью запретить 
человеку любые блюда с содержанием 
белков коровьего молока - 
от сливочного масла до йогурта. 
А можно сделать молекулярный тест и выяснить, 
на какие именно белки молока аллергия. 
Вполне возможно, выяснится: при определенных 
способах приготовления (например, выпечке) 
именно эти белки разрушаются. То есть аллергической 
реакции у такого человека на печенье 
или запеканку не будет, рацион питания можно 
расширить. Подобных примеров немало.
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ТОЧНЕЕ 
ДИАГНОСТИКА, 
ТЕМ 
МЕНЬШЕ 
ОГРАНИЧЕНИЙ

Аллергия  
на пыльцу,  
кошек и еду:  
можно ли вылечиться  
и во сколько это обойдется
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

На диване с «Комсомолкой»

Слово «психотерапевт» 
почему-то пугает людей. 
Давайте назовем это «ме-
неджер по связям с ре-
альностью».

✱  ✱  ✱
Захватывающие погони, 

умопомрачительные пере-
стрелки, очаровательные 
девушки - смотрите женский 
биатлон!

✱  ✱  ✱
Я так понимаю, садо-

водческое товарищество 
- это когда в саду водочку 
трескаешь с товарищами?

✱  ✱  ✱
Как заранее узнать, что 

вам достанется только по-
ловина вашего стейка?

Перед рестораном девуш-
ка говорит: «Я буду только 
салатик».

✱  ✱  ✱
Кулинарные новости. 

Мало кто знает, что ес-
ли чебурек воет на Луну, 
значит, он еще свежий…

✱  ✱  ✱
Друзья - это люди, кото-

рые хорошо вас знают, но 
все равно любят.

✱  ✱  ✱
В прошлом году один 

хирург изменил мне фор-
му носа. Он застал меня 
со своей женой.

✱  ✱  ✱
- Девушка, ну почему мы с 

вами еще не знакомы?
- Бог бережет тебя, дура-
чок…

✱  ✱  ✱
В конструкторском НИИ 

сегодня
Подвыпившие мастера

Машину времени сломают
Вчера.
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
«Место богов». 5. Бадья 
из бани. 8. На что похож 
глобус? 9. Симфонический 
коллектив. 10. Диапазон 
измерений. 12. Кто устра-
няет протечки сантехники? 
16. Жидкий металл при 
комнатной температуре. 
17. Лошадь с особенной 
походкой. 21. Небоскреб 
среди монументов. 23. 
«Птица Будды». 24. В какой 
из арабских стран качают 
самую дешевую в мире 
нефть? 25. Трепетная. 26. 
... детства. 27. Приготов-
ление яиц. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. 
Мультяшный слон с голо-
сом Джима Керри. 3. В 
каком вестерне снялся 
легендарный барабанщик 
Ринго Старр? 4. Атмосфера 
тлеющих углей. 6. Чехов-

ская героиня, не оценившая 
литературный талант сына. 
7. Что придает драматиз-
ма роману? 8. Закрывашка 
для окна. 11. Аметистовая 
суть. 13. На что похожа 
«козья ножка»? 14. Когда 
он учился в первом классе, 
на него огромное влияние 
оказали фильмы с Силь-
вестром Сталлоне, что не 
очень-то спасало его от 
школьных насмешников, ко-
торые издевались над ним 
так сильно, что родители 
вынуждены были перевести 
его на домашнее обучение 
(мировой секс-символ). 15. 
«Копание» в картотеке. 16. 
Волшебная особа. 18. Что 
приводит в действие сви-
сток на чайнике? 19. Мать 
Агаты Кристи. 20. Адрес-
ная. 22. О Форсайтах. 23. 
Имидж Арахны.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Лхаса. 5. Шайка. 8. Шар. 9. Оркестр. 10. Шкала. 
12. Водопроводчик. 16. Франций. 17. Иноходец. 21. 
Колосс. 23. Павлин. 24. Катар. 25. Лань. 26. Друг. 
27. Варка. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Хортон. 3. «Слепой». 
4. Жар. 6. Аркадина. 7. Коллизия. 8. Штора. 11. 
Кварц. 13. Циркуль. 14. Гослинг. 15. Поиск. 16. Фея. 
18. Пар. 19. Клара. 20. Книга. 22. Сага. 23. Паук.

26.03.2025

Фото присылайте  
в «Комсомольскую правду»,  

e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Полина ЕЛИОЗАРЕНКО, 
Пермь:

- Я учусь на режиссера 
циркового представления, 
профессиональный танцор 

и хореограф, мечтаю 
много путешествовать.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Атмосферный образ 
посетительницы 

литературных кафе,  
той самой загадочной 
девушки, что умеет 

молчать так выразительно, 
что слов и не нужно. 

Платье уютное и мягкое, 
с трогательными рукавами-
фонариками. Приглушенный 

розовый напоминает 
шелковую ленту, 

оставленную закладкой 
в старом дневнике. 

Единственное, что хочется 
немного подправить, - 

слишком строгие туфли 
для этой задумчивой 

мечтательницы.

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +18…+20 +14…+16
Майкоп +19…+21 +13…+15
Ейск +12…+14 +10…+12
Сочи +16…+18 +12…+14

Погода на завтра, 27 марта

Давление - 760 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 43%
Ветер - 4 м/с, 
юго-западный
Восход - 06:14        
Заход - 18:44       
Убывающая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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